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Цена на всех
Кабмину предложили установить единый интернет-тариф для школ

Максим Ходыкин

Почти треть российских школ пере-
плачивает за интернет, говорится 

в исследовании ОНФ. Его руководство 
направило в аппарат вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко рекомен-
дации по единому тарифу и качеству 
услуг для общеобразовательных уч-
реждений. В обращении также пред-
лагается выяснить причины завышен-
ной стоимости. В аппарате зампреда 
кабмина признали проблему и пообе-
щали искать её решение вместе с объ-
единением. А в Минцифры сообщи-
ли о подключении к всемирной сети 
по госконтрактам более 15,6 тыс. школ, 
уточнив, что специалисты ведомства 
также фиксировали разные суммы 
трат на интернет в регионах. В Госду-
ме предложение об установлении еди-
ного тарифа для всех учебных заведе-
ний поддержали.

Сопредседатель Общероссийского 
народного фронта (ОНФ) Елена Шме-
лёва 23 июля направила вице-пре-
мьеру Дмитрию Чернышенко реко-
мендации по достижению цифрового 
равенства в общеобразовательных 
учреждениях (есть в распоряжении 
«Известий»). В документе обозначе-
ны три инициативы:

— провести мониторинг стоимости 
услуг провайдеров по обеспечению 
доступа общеобразовательных орга-
низаций к интернету;

— определить причины существен-
ного превышения стоимости услуг над 
средним значением по стране;

— рассмотреть вопрос о разработ-
ке механизма по определению и фик-
сации единого для всех школ тарифа 
на оплату услуг провайдера по обеспе-
чению доступа к интернету, а также 
о принятии единого для всех регионов 
РФ стандарта качества предоставляе-
мого общеобразовательным 
организациям соединения.

Поправка на шампанское
Минфин разъяснил импортёрам вина новые нормы

Евгения Перцева

К омпаниям, импортирующим в РФ 
алкогольные напитки, не придётся 

получать новые разрешительные доку-
менты, в случае если декларации соот-
ветствия на продукцию были получены 
ранее. Всё, что требуется, — внесение 
поправок в соответствии с российским 
регулированием. Об этом говорится 
в официальном разъяснении Минфи-
на, которое подписал замглавы ведом-
ства Алексей Сазанов. Появление этого 
письма сняло ряд противоречий, воз-
никших на рынке после принятия по-
правок в закон «О государственном ре-
гулировании производства и оборота 
этилового спирта...» (171-ФЗ), отмеча-
ют в отрасли. В перспективе правитель-
ство может внести поправки в 171-ФЗ, 
сообщили «Известиям» в Минсельхозе.

Минфин, Минсельхоз, Росалко-
гольрегулирование и Росаккредита-
ция подготовили разъяснения для им-
портёров винодельческой продукции 
по применению и исполнению новых 
норм в законодательстве. Заммини-
стра финансов Алексей Сазанов на-
правил участникам рынка письмо — 
с документом, датированным 23 июля, 
ознакомились «Известия». Речь идёт 
о поправках в закон «О государствен-
ном производстве и обороте этилово-
го спирта...» (171-ФЗ), которые вступи-

ли в силу 2 июля. Поправки изменили 
терминологию закона в части вино-
дельческой продукции: были уточне-
ны определения игристого вина и вина 
с защищённым географическим ука-
занием (ЗГУ), а также напитка защи-
щённого наименования места про-
исхождения (ЗНМП) — зарубежные 
производители больше не могут ис-
пользовать эти обозначения.

Изменения необходимо отразить 
на контрэтикетке бутылки и в доку-
ментах соответствия — декларации. 
Чтобы её получить, следует пройти 
сертификацию, которая включает 
в себя импортирование отдельных об-
разцов продукции и их тестирование 
в лабораториях. На это нужно в сред-
нем около месяца, только после это-
го компания может изготовить новые 
контрэтикетки, пояснил глава инфор-
мационного центра WineRetail Алек-
сандр Ставцев.

Однако в официальном разъясне-
нии, подготовленном Минфином, го-
ворится: алкогольную продукцию 
можно ввезти в РФ при наличии де-
кларации о соответствии продукции 
требованиям технических регламен-
тов ЕАЭС. Речь идёт о таких доку-
ментах, как регламент «О безопасно-
сти пищевой продукции», «Пищевая 
продукция в части её маркировки», 
«Требования безопасности пищевых 
добавок, ароматизаторов и техноло-
гических вспомогательных средств». 
Они не устанавливают классифика-
цию видов винодельческой 
продукции. 

Без срока давности
Историки помогут СК раскрыть массовое  
убийство XVI века

Светлана Казанцева

О станки более 200 человек, включая 
грудных детей, извлечены из брат-

ской могилы вблизи карельского города 
Лахденпохья. Массовое убийство могло 
быть совершено в эпоху Ивана Грозного 
или в Смутное время, считают специали-
сты. Среди «подозреваемых» — шведы, 
поляки и даже запорожские казаки. Пре-
ступление 400-летней давности уже рас-
следует республиканский СК при помо-
щи местных историков. Эксклюзивные 
подробности этого уникального дела — 
в материале «Известий».

В конце июня во время работ в районе 
Лахденпохьи экскаваторный ковш нат-
кнулся на человеческие кости. «В грунте 

обнаружены скелетированные останки 
и три черепа, — сообщили «Известиям» 
в следственном управлении Следствен-
ного комитета РФ по Республике Каре-
лия. — Строительные работы были не-
замедлительно прекращены. На место 
происшествия выехала группа следо-
вателей и криминалистов».

В СК уточнили: по экспертной оцен-
ке, «время наступления смерти соот-
ветствует давности более 100 лет». 
Дальнейшие раскопки велись уже под 
наблюдением следователей и в тесном 
взаимодействии с Союзом поисковых 
отрядов Карелии — члены организа-
ции приехали из Петрозаводска, Со-
ртавалы и других городов 
региона.

Ракетный развод 
Появилась схема мошенничества с инвестициями  
в «Роскосмос»

Наталья Ильина

М ошенники стали призывать росси-
ян инвестировать в космос, расска-

зали «Известиям» в InfoSecurity a Softline 
Company. Информацию подтвердили 
эксперты и представители банков. Кли-
ентам предлагают перевести деньги 
на подставной брокерский счёт, затем 
на нём изображается активный трейдинг, 
но вывести средства уже не получится. 
Новая схема обмана появилась в связи 
с активным ростом рынка розничной 
торговли ценными бумагами, модой 
на IPO, а также с громкими историями по-
лётов Джеффа Безоса и Ричарда Брэнсо-
на, пояснили участники рынка. В банках 
подчеркнули, что сейчас нет инструмен-
тов, позволяющих напрямую вложиться 
в госкорпорацию «Роскосмос».

Ресурс с предложением напрямую 
вложиться в российскую космическую 
отрасль — новый узел сети фейковых 
сайтов, рекламирующих мошенниче-
ский инвестиционный проект. Об этом 
«Известиям» рассказал заместитель 
гендиректора InfoSecurity a Softline 
Company Игорь Сергиенко. Он напом-
нил, что на протяжении последнего года 
в Сети появлялись преступные порта-
лы, на которых предлагалось вложиться 
в проекты по газу и вооружению. Только 
в июне таких было зафиксировано бо-
лее 300. В конце июля компания выявила 
очередной ресурс, на этот раз призыва-
ющий инвестировать в «Роскосмос». Это 
старт новой тенденции, и таких сайтов 

скоро будет значительно больше, пола-
гает Игорь Сергиенко.

«Известия» ознакомились с фишинго-
вым сайтом, на котором заявляется, что 
«Роскосмос» позволил обычным граж-
данам торговать на фондовой бирже. 
Здесь же приводится цитата гендирек-
тора госкорпорации Дмитрия Рогозина, 
который обещает заработок от $1 тыс. 
еженедельно. На портале предлагается 
оставить электронную почту и телефон 
для связи, по которому пользователю 
позвонит якобы представитель проекта. 
Он направляет на фейковую трейдин-
говую платформу, где потенциальной 
жертве предлагают пополнить брокер-
ский счёт и начать торговать.

Несмотря на то что фейковая бир-
жа переезжает с домена на домен, зло-
умышленники активно продвигают 
её и массово закупают положительные 
отзывы на различных сайтах, сообщил 
Игорь Сергиенко. По его словам, невоз-
можно определить, сколько людей по-
сетили страницу проекта с инвестици-
ями в российскую космическую отрасль 
и в итоге перевели деньги мошенникам. 
«Известия» направили запрос в «Роскос-
мос» и Роскомнадзор.

Подобные «проекты» появляются 
периодически и действуют по схожей 
схеме, меняется лишь «обложка», со-
общили «Известиям» в ЦБ: мошенники 
могут использовать как бренды круп-
ных международных, так и российских 
компаний, выступая якобы 
от их имени. 
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Острова свободы
Для чего на Курилах хотят упростить таможенные правила

Любовь Лежнева

Р ешение о создании свободной та-
моженной зоны на Курилах может 

быть принято уже в этом году, сообщи-
ли «Известиям» в Госдуме. Право на ис-
пользование этой процедуры предо-
ставят в первую очередь Японии, но оно 
может быть распространено и на другие 
азиатские страны. По оценкам полити-
ков, формирование такой территории 
может стать стимулом для инвести-
ций в размере нескольких миллиар-
дов долларов. О возможном создании 
свободной таможенной зоны, а так-
же об отмене части налогов для пред-
принимателей на Курилах премьер-
министр Михаил Мишустин сообщил 
во время поездки на Итуруп. Однако 
окончательное решение будет объяв-
лено после обсуждения инициативы 
с президентом.

�� ПЕРЕМЕЩЕНИЕ ТОВАРОВ

Отношения России и Японии в послед-
ние десятилетия традиционно ослож-
няет тема Курильских островов. Для 
Москвы их принадлежность — во-
прос давно закрытый, в то время как 
Токио считает эти территории свои-
ми. 23 июля, накануне поездки Миха-
ила Мишустина на самый большой 
остров архипелага Итуруп, президент 
РФ анонсировал «уникальные и бес-
прецедентные» предложения по во-
влечению японской стороны в эконо-
мическую деятельность Курильских 
островов.

Для упрощения импорта необхо-
димого оборудования и товаров каб-
мин рассматривает вопрос создания 
на Курилах свободной таможенной 
территории, сообщил Михаил Ми-
шустин в ходе посещения рыбопере-
рабатывающего завода на Итурупе 
26 июля. Также, чтобы привлечь за-
рубежные, в том числе и японские, 
вложения в субъект, правительство 
рассматривает возможность осво-
бождения инвесторов от части на-
логов. Окончательное решение будет 
принято после обсуждения возмож-
ных форматов премьером и прези-
дентом.

— Думаю, оно будет очень инте-
ресным для всех, кто работает здесь 

и кто хотел бы здесь работать, вклю-
чая наших западных инвесторов 
и партнёров из других стран, — за-
явил Михаил Мишустин во время 
беседы с рабочими рыбоперераба-
тывающего комплекса «Ясный» в Ку-
рильске.

Известно, что в Токио пока воз-
держиваются от оценки предложе-
ния и ждут окончательного решения. 
Тем не менее в этот же день — уже 
по традиции — японская сторона 
сообщила о недовольстве визитом 
российских властей на остров, вы-
разив протест из-за приезда Миха-
ила Мишустина на Итуруп. На что 
в Кремле зарубежным коллегам на-
помнили, что премьер-министр Рос-
сии совершает поездки в те регионы 
страны, которые считает необходи-
мым посетить.

Кроме вопросов международного 
сотрудничества глава кабмина, как 
и ожидалось, обсудил и проблемы 
местных рыболовов. Так, для увели-
чения поставок минтая на внутренний 
рынок власти будут субсидировать 
железнодорожные перевозки этой 
продукции с Дальнего Востока в цен-
тральную часть страны. Профильным 
ведомствам предстоит проконтро-
лировать всю цепочку — от причала 
до прилавка.

— Мы и дальше будем вниматель-
но следить за ситуацией с ценами 
на продукты, потребительские то-
вары и услуги, — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

Непросто на островах и с газоснаб-
жением, но губернатор Сахалинской 
области Валерий Лимаренко сообщил, 
что на Итурупе в четвёртом квартале 
2023 года будет сдано хранилище для 
сжиженного голубого топлива. Бу-
дут решаться и социальные пробле-
мы — в ходе визита премьер поручил 
обеспечить Курильскую центральную 
районную больницу всем необходи-
мым оборудованием.

�� ЖЕЛАНИЯ И ВОЗМОЖНОСТИ

Решение о создании свободной та-
моженной зоны может быть приня-
то в этом году, сообщил «Известиям» 
председатель комитета Госдумы по ре-
гиональной политике и проблемам Се-

вера и Дальнего Востока Николай Ха-
ритонов. Эта мера направлена в первую 
очередь на развитие сотрудничества 
с Японией. В Москве надеются, что 
Токио оставит свои территориальные 
притязания и будет готов к сотрудни-
честву в экономической плоскости.

Появление такой зоны — вопрос 
ближайшего времени, заявил «Извес-
тиям» первый зампред комитета ГД 
по экономической политике, про-
мышленности, инновационному раз-
витию и предпринимательству Влади-
мир Гутенёв. Политик допустил: если 
Япония продолжит добиваться пере-
дачи ей Курильских островов, Россия 
может распространить право на ис-
пользование свободной таможенной 
зоны на другие азиатские страны — на-
пример, на Южную Корею или Вьет-
нам. При этом, согласно расчётам де-
путата, создание преференций может 
привести к притоку инвестиций в раз-
мере миллиардов долларов — как рос-
сийских, так и зарубежных предприни-
мателей. По его словам, среди прочего 
это связано с планами активного раз-
вития в регионе направлений «зелё-
ной» политики.

Если Россия создаст свободную та-
моженную зону для всех стран, это мо-
жет вызвать новый протест со стороны 
официального Токио, считает руково-
дитель Центра исследований Японии 
Института Дальнего Востока РАН Ва-
лерий Кистанов.

— Япония не готова сотрудничать, 
отбросив свои территориальные при-
тязания. Она всегда смотрела на вза-
имодействие с Россией через призму 
возможности возвращения «своих се-
верных территорий». Стороны обо-
значили позиции, и пока никакого 
прогресса по этому вопросу нет, — от-
метил в беседе с «Известиями» эксперт.

В 2016 году Москве и Токио удалось 
согласовать заявление о совместной 
хозяйственной деятельности на Кури-
лах, однако каких-то прорывных ре-
зультатов за этим пока не последовало. 
Это связано с тем, что японская сторо-
на настаивала на предоставлении осо-
бой юридической формы для работы 
своих компаний: соблюдение россий-
ского законодательства означало бы 
для неё признание принадлежности 
островов РФ.

Довести до кольца
Когда вокруг Петербурга появится КАД-2

Новости  

Стороны обвинения
Чем закончился визит в КНР дипломата из США

Наталия Портякова

В торой по значимости дипломат 
США — первый замгоссекретаря 

Уэнди Шерман завершила 26 июля свой 
визит в КНР. На фоне напряжённости 
в двусторонних отношениях ожидания 
от её встреч с китайскими коллегами 
были заведомо невысокими. Вашингтон 
в лице Шерман в очередной раз выразил 
свою озабоченность «прегрешениями» 
Пекина, получив в ответ не менее вну-
шительный набор претензий со стороны 
китайских визави. Тем не менее, как счи-
тают эксперты, невзирая на чрезмерно 
жёсткую риторику с обеих сторон, ны-
нешний визит способен проложить путь 
к диалогу по вопросам торговли и даже 
к встрече лидеров КНР и США в кулуа-
рах октябрьского саммита G20 в Италии.

На первую для администрации Джо 
Байдена встречу американских и китай-
ских дипломатов на Аляске в марте это-
го года эксперты и СМИ возлагали хотя 
бы робкие надежды. В отличие от неё, 
нынешний визит в КНР первого замгос-
секретаря США Уэнди Шерман изначаль-
но не сопровождался даже малейшими 
иллюзиями на возможность потепления 
в американо-китайских отношениях.

Незадолго до визита, который Пекин, 
к слову, официально подтвердил за счи-
таные дни до его начала, администра-
ция Байдена при поддержке многих 
западных стран обвинила госструкту-
ры Китая в дирижировании киберата-
ками на серверы компании Microsoft. 
КНР отвергла их как «сфабрикован-
ные из воздуха». И более того — в раз-
рыве с традиционной практикой идти 
на какие-то символические жесты до-
брой воли в отношении Штатов накану-
не важных встреч — объявила 23 июля 
о санкциях в отношении шести физиче-
ских лиц и одной компании США в от-
вет на американские рестрикции про-
тив китайских чиновников в Гонконге.

Как дали загодя понять в админи-
страции Байдена, цель переговоров, 
о которых американцы попросили сами, 
состоит не в обсуждении конкретных 
вопросов, а в том, чтобы сохранить от-

крытыми каналы связи на высоком уров-
не и «продвигать интересы и ценности 
США и ответственно управлять отноше-
ниями». Как метафорично пояснил офи-
циальный представитель Госдепа Нед 
Прайс, сообщая о задаче Уэнди Шерман 
на встречах с её китайским визави Се 
Фэном, курирующим отношения с США, 
и главой МИД КНР Ван И в городе Тянь-
цзинь 26 июля, Вашингтон стремится 
«обеспечить наличие отбойников в от-
ношениях с Пекином, чтобы конкурен-
ция не переросла в конфликт».

Разумеется, тирада про «отбойни-
ки» не осталась незамеченной в Китае. 
Издание Global Times тут же обвини-
ло американцев в желании соорудить 
такой «отбойник», который для Китая 
станет «тюрьмой, окружённой прово-
лочным забором». И пригрозило, что 
в таком случае главным достижением 
поездки Уэнди Шерман станет разве 
что знакомство с «вкусной тяньцзинь-
ской паровой булочкой с начинкой».

В Тяньцзине Уэнди Шерман пришлось 
«угощаться» не только местными дели-
катесами, но и внушительным коктей-
лем из обвинений. Впрочем, начала она 
первой. В частности, выразила озабо-
ченность США «антидемократическими 
репрессиями Пекина в Гонконге, гено-

цидом и преступлениями против чело-
вечности в Синьцзяне, злоупотреблени-
ями в Тибете, ограничениями доступа 
к СМИ и свободы прессы». И, разумеется, 
не умолчала об обеспокоенности пове-
дением КНР в киберпространстве, в рай-
оне Тайваньского пролива и в Восточно-
Китайском и Южно-Китайском морях.

Не стали деликатничать в ответ и ки-
тайские товарищи. Например, замглавы 
МИД республики Се Фэн заявил: китай-
ско-американские отношения зашли 
в тупик исключительно по вине США.

— Есть ощущение, что всё правитель-
ство и всё общество проводят кампа-
нию, направленную на то, чтобы низ-
ложить Китай. Как будто если его 
развитие будет остановлено, все вну-
тренние и внешние проблемы США ис-
чезнут и Америка снова станет вели-
кой... Как будто американской стороне 
не о чем говорить, кроме как о Китае! — 
обрушился на визави товарищ Се.

Коснулся он и проблемы, на которую 
американцам часто пеняют в Москве: на-
вязывание «международного порядка, 
основанного на правилах». Это американ-
ская версия «закона джунглей», где США 
отказываются от общепринятого между-
народного права и попирают мировую 
систему, чтобы получать прибыль и за-
пугивать других, прямо заявил Се Фэн.

Напоследок же собеседник Уэнди 
Шерман поднял тематику прав челове-
ка, но уже без традиционных оправда-
ний действий Китая, а скорее в духе выра-
жения «чья бы корова мычала». Никаких 
оснований считать себя главными раде-
телями за права человека у США нет, без-
апелляционно заметил Се Фэн, напомнив 
своей коллеге о геноциде коренных наро-
дов Америки, смерти более чем 620 тыс. 
человек в результате неэффективного ре-
агирования властей на COVID-19 и о том, 
как часто США провоцировали крово-
пролитные войны во всём мире.

Несмотря на всё более жёсткую ри-
торику с обеих сторон, немало экспер-
тов сочли, что даже такой недружеский, 
но честный диалог способен проложить 
путь к другим контактам между пред-
ставителями США и Китая.

Как материк родной

Марат Фаттахов

Директор Центра экономики регионов ЦСР

П редседатель правительства России 
Михаил Мишустин много времени 

и внимания уделяет развитию субъек-
тов, причём предпочитает разбираться 
с проблемами непосредственно на ме-
стах. В июле 2021 года точкой для вы-
ездной работы премьера стала Саха-
линская область, а именно Курильские 
острова. Там он огласил меры по эко-
номическому развитию региона, и од-
ной из них стала инициатива введения 
режима свободной таможенной терри-
тории на архипелаге.

Это позволит отдалённым от ма-
терика островам получить значи-
тельное преимущество — без уплаты 
таможенных пошлин импортировать 
необходимые инструменты, обору-
дование, товары; производить кон-
курентоспособную продукцию, ак-
тивно осваивать внешний рынок. 
При этом объявленный пакет мер 
для активизации бизнес-деятель-
ности включает и льготы по неко-
торым видам налогов (на прибыль, 
на добавленную стоимость, иму-
щественный налог, налог на землю, 
транспортные средства). Кроме того, 
на островах сохранится пониженная 
ставка страховых взносов, которая 
сейчас составляет 7,6%, в то время 
как стандартный уровень — 30,2%.

Безусловно, такой инструмент 
создания точек роста должен ис-
пользоваться при определённых ус-
ловиях. Во-первых, его применение 
возможно для приоритетных от-
раслей, таких, например, как рыбо-
переработка и развитие аквакуль-
туры, в то время как производство 
подакцизных товаров под него по-
падать не должно. Во-вторых, может 
быть определён минимальный раз-
мер инвестиций в проект и инфра-
структуру.

Но только лишь создания свобод-
ной таможенной зоны для «экономи-
ческого чуда» недостаточно. По оцен-

кам экспертов Всемирного банка, 
для эффективного развития терри-
тории необходим целый ряд факто-
ров — политическая стабильность 
в регионе, обеспеченная концепцией 
целостного экономического разви-
тия и планирования; хорошая транс-
портная инфраструктура и коммуни-
кации, близость к ключевым портам 
и доступ к международным логи-
стическим потокам; надёжные во-
доснабжение и электроэнергетика 
в любое время года. С учётом геогра-
фических особенностей Курильских 
островов с некоторыми из этих пунк-
тов могут возникнуть трудности, 
причём наиболее проблемным пред-
ставляется вопрос инфраструктуры.

Кроме того, мировой опыт го-
ворит о том, что такие свободные 
зоны могут использоваться недо-
бросовестно и нецелевым образом. 
Иногда они превращаются во вну-
тренние офшоры, что отдельно от-
метил Михаил Мишустин, а порой 
начинает процветать и контрабанда. 
Поэтому облегчённые таможенные 
процедуры призваны создать, с од-
ной стороны, простые и понятные 
правила игры для бизнеса, а с дру-
гой — должны обеспечить прозрач-
ность перемещения товаров для го-
сударства.

В целом создание на Курилах сво-
бодной таможенной территории вы-
ступает важной мерой стимули-
рования экономики отдалённых, 
приграничных островов. Очевидно, 
что такая зона станет привлекатель-
ной для иностранных инвесторов, 
в первую очередь для предпринима-
телей из Японии. Это позволит вклю-

чить Курилы в глобальные цепоч-
ки создания добавленной стоимости 
и реализовывать готовую продук-
цию на мировых рынках. Так, напри-
мер, по итогам 2020 года торговый 
оборот России с Японией составил 
$16,16 млрд, что на 20,4% ниже уров-
ня 2019-го. А внешнеторговый обо-
рот Сахалинской области соста-
вил $12,2 млрд, снизившись на 24,2% 
по сравнению с 2019-м. При этом 
на торговлю с Японией приходится 
чуть меньше трети (29,7%) всего объ-
ёма внешнеторговой деятельности 
региона.

При этом нельзя не отметить, что 
для Японии экономическая актив-
ность на этой территории — чувстви-
тельный вопрос. Нерешённые проб-
лемы двусторонних отношений могут 
сдерживать раскрытие потенциала 
будущей зоны, тормозить приток ин-
вестиций, замедлять развитие инфра-
структуры и трансфер технологий. 
Однако есть надежда, что эффектив-
ное экономическое взаимодействие 
станет основой для формирования 
устойчивых политических отноше-
ний и снятия противоречий, сохраня-
ющихся с середины XX века.

Можно предположить, что пред-
ложение председателя правитель-
ства получит поддержку президента, 
но это будет только началом боль-
шой кропотливой работы федераль-
ных органов исполнительной вла-
сти и команды Сахалинской области 
по созданию максимально комфорт-
ных условий для инвестиций, раз-
витию Курильских островов, Саха-
линской области и всего Дальнего 
Востока.

МНЕНИЕ

« ЕСТЬ ОЩУЩЕНИЕ, 
ЧТО ВСЁ ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВО И ВСЁ 

ОБЩЕСТВО ПРОВОДЯТ КАМ-
ПАНИЮ, НАПРАВЛЕННУЮ НА 
ТО, ЧТОБЫ НИЗЛОЖИТЬ КИ-
ТАЙ. КАК БУДТО ЕСЛИ ЕГО 
РАЗВИТИЕ БУДЕТ ОСТАНОВ-
ЛЕНО, ВСЕ ВНУТРЕННИЕ И 
ВНЕШНИЕ ПРОБЛЕМЫ США 
ИСЧЕЗНУТ И АМЕРИКА СНО-
ВА СТАНЕТ ВЕЛИКОЙ...

Дмитрий Лару

Вокруг Санкт-Петербурга может поя-
виться новая кольцевая дорога, по-

строенная по аналогии с ЦКАД в Подмо-
сковье. Такой проект будет востребован, 
уверен Владимир Путин, который 26 июля 
провёл совещание по вопросам разви-
тия Санкт-Петербургского транспортно-
го узла. В Совете Федерации считают, что 
реализация инициативы главы государ-
ства поможет разгрузить движение в ре-
гионе. В ходе встречи Владимир Путин 
также обсудил с губернаторами Север-
ной столицы и Ленобласти развитие ме-
тро, наземного транспорта и модерниза-
цию инфраструктуры для «Формулы-1» 
на автодроме «Игора Драйв». Опрошен-
ные «Известиями» политики и спортсме-
ны подчёркивают: проведение Гран-при 
станет мощным толчком для привлечения 
туристов и развития автоспорта в стране.

�� ВТОРОЕ КОЛЬЦО

После прошедшего 25 июля Главно-
го военно-морского парада в Санкт-
Петербурге Владимир Путин про-
должил работу в Северной столице. 
На мероприятии, посвящённом разви-
тию транспортной системы города фе-
дерального значения и Ленинградской 
области, президент предложил поду-
мать о создании новой кольцевой до-
роги вокруг Санкт-Петербурга.

— Мы сейчас привлекаем средства 
ФНБ, для того чтобы продлить доро-
гу от Петербурга до Москвы, от Мо-
сквы до Екатеринбурга через Казань, 
и, таким образом, действующая трас-
са позволит двигаться от Балтики пря-
мо до Урала. В этой связи, конечно, 
нужно подумать о том, чтобы создать 

новое, более удалённое кольцо от горо-
да, автомобильный обход города Санкт-
Петербурга по аналогии с Центральной 
кольцевой дорогой, которую мы недав-
но открыли в Подмосковье (движение 
по заключительному участку ЦКАД 
было открыто 8 июля. — «Известия»), — 
заявил Владимир Путин. — Думаю, что 
для такой крупной агломерации, как 
и Петербург, и Ленинградская область, 
это будет, безусловно, востребовано.

Постепенное открытие трассы 
М12 Москва — Казань — Екатеринбург 
планируется в 2022 году. Основная 
часть будет запущена в 2023-м. Таким 
образом, с учётом действующей трассы 
М11 Москва — Санкт-Петербург и Цен-
тральной кольцевой автодороги будет 
обеспечено скоростное движение ав-
тотранспорта через всю европейскую 
часть России, сказал ранее президент.

Предложение построить ещё один 
обход Санкт-Петербурга — положитель-

ная инициатива, поскольку это второй 
крупнейший мегаполис в России с очень 
серьёзной транспортной загрузкой, от-
метил в беседе с «Известиями» замести-
тель председателя комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике 
Константин Долгов. По его словам, даль-
нейшее улучшение инфраструктуры 
важно как для экономического разви-
тия, так и с точки зрения обеспечения 
связанности всей страны. При этом аб-
солютно правильно, что на реализацию 
стратегических проектов привлекают-
ся средства ФНБ, считает он.

— Процесс уже запущен, деньги 
не проедаются, а идут на принципи-
альные проекты, которые обеспечат 
более быстрое экономическое разви-
тие, а также упростят и улучшат жизнь 
граждан, — добавил Константин Дол-
гов. — Что касается создания удалён-
ного кольца от Санкт-Петербурга, оно 
уже сейчас требуется. При возраста-
нии транспортной загруженности это 
станет ещё более актуальным вопро-
сом. Кроме того, это может сыграть по-
ложительную роль для развития вну-
треннего туризма.

Губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов напомнил, что идея 
второй кольцевой автомобильной до-
роги обсуждалась ещё в 1990–2000-
х  годах. Предложение президента 
очень актуально, поскольку на коль-
цевой автодороге уже сейчас создают-
ся пробки, особенно в ряде направле-
ний, которые идут по Ленинградской 
области, уверен глава субъекта.

�� АЭРОПОРТЫ И МЕТРО

Главы Ленинградской области и Санкт-
Петербурга доложили президенту 
и о реализации других крупных ин-
фраструктурных проектов. В частно-
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Поправка на шампанское
A Поэтому для напитков, 

на которые уже получены 
декларации соответствия, получать 
новые не нужно — такое требование 
отсутствует в соответствии с правом 
союза и российским регулированием.

Если же у продукции, на которую 
компании уже получили декларацию, 
сохранились физические, химиче-
ские и другие свойства, то сам доку-
мент можно заменить, причём в упро-
щённом режиме, сказано в документе, 
подписанном замглавы Минфина. Речь 
идёт о корректировке уже имеющей-
ся декларации — то есть при необхо-
димости в документе надо исправить 
наименование вида алкогольной про-
дукции.

При замене таких деклараций по-
вторного проведения исследований 
и измерений в испытательной лабо-
ратории уже не требуется, сказано 
в сообщении министерства. Заяви-
тель сможет через сервис на офици-
альном сайте Росаккредитации подать 
заявление на регистрацию новой де-
кларации о соответствии, это сдела-
ют бесплатно.

�� СНЯЛИ ПРОТИВОРЕЧИЯ

Вступление в силу поправок было не-
сколько неожиданным для алкогольной 
компании и её иностранных постав-
щиков, сказал «Известиям» исполни-
тельный директор Luding Group Эрнест 
Хачатурян. Бизнес ожидал от Росалко-
гольрегулирования и Минфина техни-
ческих разъяснений о том, как на прак-
тике будет действовать закон.

Появившееся разъяснение Мин-
фина сняло некоторые противоречия, 
которые возникли на рынке после 
принятия поправок в закон «О госу-
дарственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта...» 
(171-ФЗ), подчеркнул Александр Став-
цев. Ведомство пояснило, что компани-
ям не надо получать новые декларации.

— По сути, в России изменилось ло-
кальное законодательство, и у ряда на-

питков изменилась категория. Хотя 
сами напитки, их химические свой-
ства никак не менялись, — сказал он.

В Союзе виноградарей и виноде-
лов «Известиям» заявили, что привет-
ствуют выход разъяснений как разум-
ную инициативу переходного периода, 
снижающую головную боль импор-
тёров.

Изменения в 171-ФЗ могут быть 
внесены согласно графику разработ-
ки нормативно-правовых актов — это 
произойдёт после утверждения пра-
вительством, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минсельхоза.

Российское регулирование в облас-
ти виноделия обновилось 2 июля, тог-
да же российский дистрибьютор фран-
цузского производителя шампанского 
Moet направил письмо своим локаль-
ным партнёрам, предупредив о вре-
менной приостановке поставок про-
дукции из-за нового регулирования. 
В компании заявили о неготовности 
менять категорию напитка, а также об-
новить маркировку на контрэтикетке. 
Хотя уже 4 июля ситуация скорректи-
ровалась — представители Moet заяви-
ли иностранной прессе, что готовы ис-
полнить законодательство РФ.

Довести до кольца
Когда вокруг Петербурга появится КАД-2

 Новости

«Их просто несло потоком, и никто ничего не мог поделать»
Как юг Бельгии справляется с последствиями наводнения и готовится к новому

Эльнар Байназаров

Г ерманию и Бельгию снова накры-
ли ливневые дожди. В южных бель-

гийских провинциях Намюр и Брабант, 
наиболее пострадавших от наводне-
ний 15 и 16 июля, вода опять поднялась 
до опасного уровня — грязевой поток 
смыл с трассы автомобили и затопил 
подвалы. От непогоды в королевстве 
погибли 37 человек. В Германии продол-
жаются поиски пропавших без вести, 
но спасатели уже выражают сомнения 
в том, что исчезнувшие — речь идёт поч-
ти о двух сотнях человек — могли вы-
жить. «Известия» побывали в наиболее 
пострадавших районах Бельгии и Гер-
мании и узнали, как обе страны справ-
ляются с последствиями катастрофы.

�� «ЭТО БЫЛ ПОТОК ГРЯЗИ 
ВЫСОТОЙ 3,5 М»

Германия начинает осторожно делать 
предварительные оценки ущерба, при-
чинённого штормом «Берндт», — на вос-
становление одних только железных 
дорог на северо-западе ФРГ потре-
буется €1,3 млрд, заявили в Deutsche 
Bahn. В немецком Союзе страховщи-
ков говорят об ущербе на €5 млрд. Од-
нако, как выяснили «Известия» из раз-
говоров с пострадавшими жителями 
округа Арвайлер, большинство из них 
не имело никакой страховки. Потому 
речь идёт явно о большей цифре.

Дитмар Кесмахер владеет мебель-
ным магазином в немецком Штоль-
берге, в 10 км от границы с Бельгией. 
В городе, некогда слывшем медной сто-
лицей промышленной Рурской облас-
ти, проживают всего 57 тыс. человек. 
Улочки вытянулись вдоль небольшо-
го — 3 м в самом широком месте — ру-
чья.

— Это он сейчас такой неболь-
шой, вот смотри, что было ночью 
на 16-е число, — Дитмар показывает 
мне видео в своём телефоне, темно, 
с трудом угадывается хоть что-то. — 
Ты смотри, видишь, там поток течёт 
мимо вывески Möbel? Это вот она. Вы-

сота этих вывесок точно замерена: 3 м 
45 см. То есть это был поток грязи вы-
сотой 3,5 м. У меня квартира напротив 
мебельного, на третьем этаже. Ну что-
бы удобнее было наблюдать и дела ве-
сти. Вода доходила до второго этажа, 
улочки узкие, каменные, ручью деть-
ся некуда было, вот и пошёл.

Говоря о страховке, владелец ме-
бельного магазина опускает глаза. 
«Нет никакой страховки, аллес ка-
пут», — вздыхает он.

— Ущерб, по предварительным под-
счётам, на миллион евро. Жду, когда 
правительство хоть что-то нам выпла-
тит. Жду, но без дела не сижу, — Дитмар 
показывает на работников мебельного 
магазина и своих детей, которые вме-
сте перетаскивают повреждённую по-
топом мебель. — Всё на свалку.

На центральной улице города пол-
ностью «взорван» асфальт, из-под зем-
ли торчат трубы и кабели. Ни воды, 
ни централизованного электричества 
в Штольберге нет уже десять дней — 
жители города ходят чистить зубы 
на площади перед церквями, где распо-
ложились мобильные цистерны. Свет 

в домах обеспечивает несколько гене-
раторов.

Дожди в выходные 24 и 25 июля 
здесь «никого не впечатлили», смеёт-
ся Дитмар.

— При всём том, что поток шёл на та-
кой высоте, у нас в городе никто не по-
гиб. Наверное, потому, что всё случи-
лось около десяти вечера, многие ещё 
не спали и успели забежать наверх, — 
предположил мой собеседник.

В Арвайлере, где катастрофа унесла 
жизни как минимум 180 человек, потоп 
начался в четвёртом часу утра.

�� «ПРОСНУЛАСЬ ОТТОГО, ЧТО 
УСЛЫШАЛА, КАК ЖЕНЩИНЫ 
КРИЧАЛИ “ПОМОГИТЕ”»

Мужчина в оранжевых штанах оттирает 
грязь со ступеней церкви Нотр-Дам-де-
Реколе. Двери храма открыты настежь, 
одна из створок оторвана и приставлена 
к стене. Пол покрыт речным илом, гром-
ко хлюпающим под ногами. Рядом с кре-
стами и иконами — губки и вёдра с водой.

В ночь на 16 июля потоки грязи вы-
сотой 2–2,5 м полностью затопили 

главную церковь Вервье, беднейше-
го муниципалитета Бельгии. Дожди 
24 и 25 июля довершили начатое и по-
вторно залили вход в храм.

Не успеваю написать про дожди, 
как в Вервье снова начинается ливень, 
который местные на валлонском диа-
лекте французского очень точно на-
зывают «душе» — «душ». Буквально 
за минуту такого «душа» мостовая за-
полняется водой.

— Самое ужасное было слышать 
крики людей, которые просили о по-
мощи, — рассказала «Известиям» одна 
из жительниц города Максин.

Мы укрываемся от дождя под кры-
шей магазина, окна которого разбило 
наводнением.

— Я живу недалеко отсюда, просну-
лась оттого, что услышала, как жен-
щины кричали: «Помогите, пожа-
луйста», — Максин опирается рукой 
о стену и медленно подбирает слова 
на немецком. — И этот шум воды, будто 
бы под окном водопад, и вой этих жен-
щин. Их просто несло потоком, и никто 
ничего не мог поделать.

Бельгийский Вервье расположен 
в 20 минутах езды от границы с Гер-
манией. Трёхэтажные карамельные 
домики стоят вплотную друг к другу, 
формируя застройку средневекового 
городского центра. В ночь на 16 июля 
в этом районе погибли шесть человек, 
ещё 20 числятся пропавшими без вести.

В середине реки Фесдре, протекаю-
щей в 10 м от Нотр-Дама, торчит верхуш-
ка машины. Чуть выше по течению — ещё 
две. Окна первых этажей на всех улицах, 
примыкающих к реке, зияют темнотой. 
Непригодными для проживания, по дан-
ным местной газеты Nieuwsblad, призна-
ны свыше 5,5 тыс. домов.

— Поездов из Вервье нет, пользуй-
тесь автобусами, повторяю, поездов 
из Вервье нет, — похожие объявления 
делали и в немецком Арвайлере, одна-
ко там поезда не ходили потому, что 
вода полностью снесла железную до-
рогу. Здесь же полотно по большей ча-
сти осталось целым, просто покрыто 
мусором и грязью.

В другой части бельгийской Валло-
нии — так называют шесть франкоязыч-
ных провинций на юге страны — в городе 
Намюр ливни 24–25 июля перечеркнули 
всю неделю работы по расчистке зава-
лов. Центр города вновь оказался зато-
плен, вышедший из берегов Маас уно-
сил автомобили и фонарные столбы. 
«Хорошо хоть электричество повтор-
но не успели включить», — признался 
«Известиям» местный житель Набиль.

Мэр Намюра Максим Прево заявил 
«Известиям», что на этот раз, к сча-
стью, обошлось без жертв. После пер-
вой волны ливней на юге Бельгии по-
гибли 37 человек.

— Система канализации сработала 
как надо. Мы многое проделали на про-
тяжении последних недель, чтобы сде-
лать её лучше. Но, честно говоря, всё 
зависит от погоды, — отметил политик.

Дожди в этой части Бельгии про-
должатся как минимум ещё пять дней.

Город Динан зажат с одной сторо-
ны рекой Маас, с другой — предгорья-
ми Арденн. В ночь на 25 июля мощные 
ливни образовали в горах грязевые по-
токи и затопили центр средневеково-
го города. Дожди ещё идут, потому жи-
тели не расслабляются — в перерывах 
между ударами стихии они укрепляют 
линии обороны перед входами домов: 
раскладывают полукругом мешки с пе-
ском. Решаю помочь двум женщинам, 
а взамен прошу рассказать, что здесь 
произошло в минувшие выходные.

— Неделю назад с самого верха шёл 
большой поток воды через соседние 
городки — он начинался с малого, по-
степенно набирая силу, сметая многое 
на своём пути. Вчера, в воскресенье, 
была почти такая же история, — рас-
сказала «Известиям» жительница Ди-
нана Луиза.

По её словам, поток был небольшим, 
но этого хватило, чтобы затопить ви-
трины её магазина одежды.

Вечером на Динан снова надвигают-
ся тучи, и две пожилые женщины реко-
мендуют мне поскорее уезжать в На-
мюр, где есть дома выше трёх этажей 
и можно укрыться.

« ПОЯВИВШЕЕСЯ 
РАЗЪЯСНЕНИЕ 
МИНФИНА СНЯ-

ЛО НЕКОТОРЫЕ ПРОТИ-
ВОРЕЧИЯ, КОТОРЫЕ ВОЗ-
НИКЛИ НА РЫНКЕ ПОСЛЕ 
ПРИНЯТИЯ ПОПРАВОК В 
ЗАКОН «О ГОСУДАРСТВЕН-
НОМ РЕГУЛИРОВАНИИ 
ПРОИЗВОДСТВА И ОБОРО-
ТА ЭТИЛОВОГО СПИРТА...» 
(171-ФЗ)

Пока переговоры между страна-
ми проводились лишь на диплома-
тическом фронте, но в будущем мож-
но ожидать возобновления диалога 
по торговле и в других областях, ска-
зал «Известиям» директор Центра аме-
риканских исследований при Фудань-
ском университете У Синьбо.

— С момента вступления президента 
США Джо Байдена в должность его ад-
министрация следует стратегии эпо-
хи Трампа, характеризующейся силь-
ным давлением на Китай. Но такой 
подход оказался менее эффективным, 
чем он ожидал, и теперь Байден ищет 
другой обходной путь, — пояснил экс-
перт, отметив, что в США ощущают всё 
бо`льшую необходимость в координа-
ции с Китаем на различных фронтах, 
включая проблематику Ирана, Афгани-
стана, изменение климата и торговлю.

Директор проекта China Power 
в Центре стратегических и между-
народных исследований (CSIS) в Ва-
шингтоне Бонни Лин в интервью бри-
танской The Guardian и вовсе выразила 
уверенность, что нынешнее общение 
вполне может стать отправной точ-
кой к подготовке встречи лидеров 
двух стран на саммите G20 в октябре 
в Италии, поскольку «в интересах обо-
их правительств иметь возможность 
продемонстрировать некоторые “по-
беды”».

Встреча Си Цзиньпина и Джо Бай-
дена возможна, признал, в свою оче-
редь, в беседе с «Известиями» эксперт 
Института Дальнего Востока РАН, ки-
таист Василий Кашин.

— Она даже необходима в том чис-
ле из-за меняющейся военной дина-
мики в регионе и необходимости со-
гласовать определённые правила игры. 
Хотя такая встреча не изменит карди-
нально взаимоотношений между стра-
нами и не должна восприниматься как 
шаг к потеплению, — сказал эксперт.

Вместе с тем личное общение лиде-
ров позволит как минимум восстано-
вить диалог и каналы коммуникации 
после встречи в Анкоридже, резюми-
ровал востоковед.

сти, будет построен второй терминал 
аэропорта Пулково.

— Реализация проекта к 2025 году 
выведет Пулково в число крупных аэ-
ропортов Европы с объёмом до 30 млн 
пассажиров в год, — отметил Алек-
сандр Беглов.

Губернатор запросил федеральную 
поддержку на запуск скоростной элек-
трички от Балтийского вокзала в терми-
нал аэропорта — этот проект находится 
в высокой степени проработки. Между 
тем Минобороны вместе с «Газпромом» 
приступили к развитию Левашово как 
аэропорта двойного назначения. Для 
этого необходимо обновление дорож-
ной инфраструктуры, прежде всего ком-
плексной развязки на Поклонной горе. 
Это обойдётся примерно в 20 млрд руб-
лей, сообщил глава Северной столицы.

Также в Петербурге к 2024 году на-
мерены открыть шесть новых станций 
метро. Кроме того, должна появиться 
станция на территории города Кудро-
во в Ленобласти.

— Мы видим «Кудрово» не только как 
станцию метрополитена, мы видим «Ку-
дрово» как транспортно-пересадочный 
узел, куда вошёл бы автобусный вокзал 
междугородного класса и мы бы вынес-
ли эту нагрузку из центра Петербурга 
с того же Обводного канала, — пояснил 

губернатор Ленинградской области 
Александр Дрозденко.

В стороне не остаются вопросы, 
связанные с обновлением подвижного 
состава метрополитена и модерниза-
цией наземного транспорта: к 2024 году 
в Северной столице хотят приобрести 
326 новых трамваев и 349 троллейбу-
сов на сумму порядка 56 млрд рублей.

— Приоритетом развития обще-
ственного транспорта становится 
ориентация на экологически чистое 
топливо, — подчеркнул Александр Бе-
глов. — В соответствии с подписанным 
с «Газпромом» соглашением уже в сле-
дующем году в Петербурге на линии 
выйдет 2800 новых автобусов отече-
ственного производства на газомотор-
ном топливе.

Между тем Владимир Путин посове-
товал властям Санкт-Петербурга «за-
няться улицами» в Кронштадте. Алек-
сандр Беглов, в свою очередь, отметил, 
что сейчас уже реализуется масштаб-
ный проект, по линии которого началась 
реконструкция исторических фортов — 
«Кроншлот», «Петр I» и «Александр I».

�� «ФОРМУЛА» РАЗВИТИЯ

На мероприятии президенту также до-
ложили о модернизации инфраструк-

туры для проведения российского эта-
па «Формулы-1» на автодроме «Игора 
Драйв» под Санкт-Петербургом. Пред-
ставители чемпионата мира по ав-
тогонкам официально подтвердили, 
что Гран-при России будет проходить 
с 2023 года именно здесь. Александр 
Дрозденко подчеркнул, что это событие 
чрезвычайно важно для Ленобласти.

— Неслучайно только первые слова 
проговорили о «Формуле», а уже идёт 
такой большой, хороший ажиотаж 
во всём мире. Мы понимаем, что это 
минимум в день 50 тыс. болельщиков, 
которых надо принять, которых надо 
разместить, — сказал он.

По его словам, на подготовку инфра-
структуры потребуется 6 млрд рублей.

— Мы совместно с РЖД подгото-
вили свои предложения, потому что 
здесь требуются, конечно, и развитие 
платформы «68-й километр», и чартер-
ные рейсы, шаттлы до самой «Игоры» 
от 68-й платформы, и стоянки, и развяз-
ки, — рассказал губернатор. — Причём 
это достаточно правильные вложения 
с точки зрения дальнейшего развития 
территорий, это не только под «Форму-
лу-1», это же и развязки, выход трассы 
«Сортавала». А самое главное, там по-
лучается, что вся эта территория бу-
дет очень активно развиваться.

Проведение «Формулы-1» в Ленобла-
сти придаст новый импульс развитию 
туризма на территории всей агломера-
ции и улучшению транспортной инфра-
структуры, согласен депутат Госдумы 
от Санкт-Петербурга Михаил Романов.

— Мы помним успешный опыт Сочи, 
когда было принято решение прове-
сти там Олимпиаду. В итоге город пре-
вратился в мировую туристическую 
столицу, — подчеркнул он в беседе 
с «Известиями».

Проведение «Формулы-1» недалеко 
от Санкт-Петербурга станет важным 
этапом для дальнейшей популяриза-
ции автоспорта в России, уверен быв-
ший пилот «Ф-1» Виталий Петров. Для 
москвичей и жителей многих других го-
родов действительно будет удобнее до-
браться до Ленобласти, нежели до Сочи.

— Это отличная возможность для 
многих людей впервые увидеть «ко-
ролевские гонки», — сказал он «Извес-
тиям».

Гонщик добавил: «Игора Драйв» — аб-
солютно новый автодром, у которого 
практически нет аналогов в мире. При 
этом, по его словам, он на 100% готов 
принять этап «Формулы-1». Спортсмен 
напомнил, что трассу неоднократно 
проверяли специальные инспекции 
и пожелания с их стороны были учтены.
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Уставшие и с детьми
Где провести бюджетный отпуск с семьёй в августе

Анастасия Платонова

С амые популярные направления для 
отдыха с детьми — Анапа, Евпатория 

и Сочи, где много развлечений для ма-
лышей. При этом, как рассказали «Изве-
стиям» туроператоры, поездки туда вы-
йдут дешевле всего — от 10,8 тыс. рублей 
на семью за недельное размещение в се-
редине августа. Но морем всё не ограни-
чивается: варианты бюджетного отдыха 
есть на озёрах и термальных источниках, 
а провести «культурную» неделю в Пе-
тербурге можно всего за 11,7 тыс. рублей. 
Покупать полноценный тур с перевозкой 
дороже, чем добираться на отдых само-
стоятельно, но и здесь можно отыскать 
доступные по цене варианты, отмечают 
туристические компании.

�� ПОЧЁМ МОРЕ

Чаще родители с детьми предпочи-
тают отдыхать в июне — начале июля, 
но и в августе такие путешествия поль-
зуются спросом, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе туроператора 
«Алеан». В основном путешественники 
бронируют размещение, а добираться 
на отдых предпочитают самостоятель-
но: 45% делают это на личном автомо-
биле, 31% выбирают поезд и 25% — са-
молёт.

Наиболее популярны у туристов от-
ели «четыре звезды» (45%) и «три звез-
ды» (40%), значительно реже брони-
руют «пятёрки» (10%) и иные объекты 
размещения — базы отдыха, коттеджи, 
кемпинги (5%).

При этом дешевле всего отдохнуть 
можно на черноморском побережье: 
так, неделя в середине августа в го-
стевом доме в Сочи на двоих взрослых 
с ребёнком обойдётся всего в 10,8 тыс. 
рублей — и это без учёта государствен-
ного кэшбэка в 20%.

— Это не «горящее» предложение, 
цены здесь всегда очень низкие. Сто-
имость номера зависит от удобств: 
так, в некоторых комнатах кондицио-
неры заменены вентиляторами, а от-
дельный санузел есть только в номе-
рах повышенной комфортности. Для 
гостей экономкласса душ, холодиль-
ник и туалеты общие, на этаже, — по-
яснили в пресс-службе туроператора.

По данным туроператора TUI Россия, 
недельное проживание в августе в го-
стевом доме без питания в Сочи обой-
дётся на семью из трёх человек (родите-
ли и ребёнок семи лет) от 14 946 рублей. 
Если добираться на отдых самостоя-
тельно не хочется, можно заброниро-
вать полноценный тур.

— Но нужно понимать, что загруз-
ка российских курортов в августе до-
вольно высокая, иногда возникают 
сложности с подтверждением про-
живания. Минимальная цена за тур 
в Краснодарский край — 54 тыс. руб-
лей на семью из трёх человек, — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе ту-
роператора Anex Tour.

В компании добавили, что дешевле 
может выйти отдых в Абхазии: туры 
в гостевые дома, апартаменты или 
небольшие гостиницы продаются 
за 48 тыс. Цены на путёвки на базу от-
дыха с трёхразовым питанием старту-
ют от 62 тыс. за неделю на семью. А вот 
недельный отдых в августе без перелё-
та и без питания на семью из трёх че-
ловек обойдётся в сумму от 10 500 руб-
лей, сказали в TUI Россия.

Хороший вариант для семей с деть-
ми — Анапа. Этот курорт любят за по-
логие песчаные пляжи и сухой климат. 
Для детей здесь работают луна-пар-
ки, аквапарки, дельфинарии, есть от-
ели и пансионаты с анимацией. Самый 
бюджетный вариант размещения для 
семьи из двоих взрослых с ребёнком 
на неделю будет стоить 12,1 тыс. руб-

лей — это гостевой дом с бассейном 
в самом центре города, пляж в 700 ме-
трах, рассказали в «Алеане». Похожий 
вариант нашли и в TUI Россия: не-
дельный отдых в августе в гостевом 
доме без питания и перелёта обой-
дется семье из трёх человек в сумму 
от 14 700 рублей.

Заметно дороже выйдет путеше-
ствие в Евпаторию. Этот курорт, как 
и Анапа, может похвастаться песчаны-
ми пляжами, дельфинарием, аквари-
умом, а также солёными озёрами Са-
сык-Сиваш и Мойнакское. По данным 
«Алеана», неделя в гостевом доме обой-
дётся в 18 тыс. на семью.

Если не охотиться за самыми бюд-
жетными вариантами, то в среднем 
ночь в отеле категории «три звезды» 
в Симферополе будет стоить семье 
с одним ребёнком 3 тыс. рублей, в Сочи 
можно остановиться за 2600 рублей 
за сутки, сообщили «Известиям» в ту-
ристическом сервисе OneTwoTrip. Но-
мер в трёхзвёздочном отеле в Анапе 
обойдётся в 2900 рублей, в Геленджи-
ке — 4300.

�� В СТИЛЕ «ЭКО»

Набирает популярность отдых в стиле 
«эко» в загородных комплексах с соб-
ственными пасеками, конюшнями, ха-
ски-парками, страусиными фермами 
и даже плавучими банями. Например, 
в Челябинске и Тюмени для туристов 
с детьми есть современные комплек-
сы с аквапарками и полноценной ку-
рортной инфраструктурой по типу 
турецких или черноморских отелей 
«всё включено», а бонусом могут идти 
термальные или минеральные источ-
ники.

Размещение на неделю в середине 
августа для семьи с детьми здесь вый-
дет дороже, чем на черноморском по-
бережье, но всё ещё бюджетно. Так, 
в коттедже на берегу озера Большой Те-
ренкуль в сосновом бору Челябинской 
области можно отдохнуть за 23,7 тыс. 
рублей. А проживание на базе отдыха 
на берегу озера Верхнее Кривое с тер-
мальными бассейнами в Тюменской об-
ласти обойдётся в 33 тыс.

В Карелии на базе отдыха на берегу 
Сямозера семье можно остановиться 
за 16,5 тыс., добавили в «Алеане». А если 
помимо Карелии хочется посетить 
и Санкт-Петербург, то можно поехать 
в экскурсионный тур — он обойдётся 
семье в 24 тыс. (цена за три дня без учё-
та перелёта), отметили в TUI Россия.

Пользуется популярностью и Ка-
лининград — полноценный тур с пе-
релётом на семью туда можно забро-
нировать за 50 тыс. рублей, сообщили 

в Anex Tour. Если добираться на от-
дых самостоятельно, то неделя от-
дыха в гостевом доме в 20 минутах 
от центра города обойдётся в 12,6 тыс. 
рублей на семью, отметили в «Алеа-
не». Дети в Калининграде могут по-
лазить в катакомбах, заброшенных 
фортах, побродить по уютным город-
кам на побережье Балтийского моря. 
По данным OneTwoTrip, в среднем но-
мер в трёхзвёздочном отеле в Кали-
нинграде обойдётся семье из двух 

Общество

Не щадит живота
Штамм коронавируса «Дельта» вызвал рост проблем с ЖКТ

Екатерина Ясакова

П родажи препаратов, снижающих 
секрецию желудка, в денежном 

выражении выросли на 13% в мае–
июле, а средств от диареи — на 20% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Об этом свиде-
тельствуют данные аналитической 
компании DSM Group. По мнению вра-
чей, в том, что у людей страдает желу-
дочно-кишечный тракт (ЖКТ), виноват 
COVID-19, а именно его новый штамм 
«Дельта», который проявил активность 
как раз в конце весны. При заражении 
этим вариантом вируса в большин-
стве случаев у человека наблюдается 
диарея. Именно поэтому новую вер-
сию ковида сначала путали с обыч-
ной кишечной инфекцией. Рост про-
даж средств, снижающих кислотность 
желудка, связан с тем, что их сейчас 
принимают вместе с жаропонижа-
ющими и противовоспалительными 
препаратами.

Реализация пищеварительных 
ферментных препаратов и средств 
для восстановления микрофлоры 
кишечника в мае–июле (за десять 
недель — с 3 мая по 11 июля) в де-
нежном выражении выросла на 8% 
относительно аналогичного перио-
да прошлого года. Продажи препара-
тов, снижающих секрецию желудка, 
увеличились на 13%, а лекарств от ди-
ареи — на 20%, свидетельствуют дан-
ные исследования DSM Group, подго-
товленного для «Известий».

Самый существенный рост наблю-
дался в середине июня. В этот пери-
од продажи ферментов подскочили 
на 19%, средств от диареи — на 34%, 
пребиотиков — на 32%, а препара-
тов, снижающих секрецию желуд-
ка, — на 24%.

Отчасти такую динамику мож-
но объяснить ростом цен. В целом 
за первое полугодие лекарства по-
дорожали на 7,6%, рассказал «Изве-
стиям» директор по развитию ана-
литической компании RNC Pharma 
Николай Беспалов. Но в то же вре-
мя отмечалось и увеличение физи-
ческих объёмов продаж отдельных 
групп препаратов, подтвердил экс-
перт, связывая это с сезонным спро-
сом.

— Повышение продаж средств 
от диареи и отравлений — типичное 
сезонное явление для времени, пред-
шествующему 2020 году (началу эпи-
демии коронавируса. — «Известия»), 

— согласился гендиректор компании 

DSM Group Сергей Шуляк. — Люди 
традиционно летом ездят на юг, где 
подхватывают кишечные инфекции, 
когда едят немытые овощи и фрук-
ты. Этот тренд был сломлен в прош-
лом году, когда все находились в изо-
ляции. Но в этом году люди снова 
устремились на отдых, и мы видим 
результат. К августу спрос на желу-
дочные препараты утихнет. Посте-
пенно к сентябрю начнут расти про-
дажи противопростудных средств, 
поскольку люди будут возвращать-
ся с отдыха и подхватывать сезонные 
ОРВИ, — отметил Сергей Шуляк.

А вот профильные специалисты 
не разделяют мнения об исключи-
тельно летнем характере продаж та-
ких лекарств.

— Обращений с жалобами на проб-
лемы ЖКТ стало больше, чем в этот 
же период до пандемии. Такие сим-
птомы проявляются на фоне за-
болевания COVID-19, — сообщил 
«Известиям» главврач медцентра 
«Лидер-медицина», вирусолог Евге-
ний Тимаков.

Число пациентов, обративших-
ся в мае-июне с жалобами на проб-
лемы с желудочно-кишечным трак-
том, увеличилось в 2021 году на 62% 
в сравнении с аналогичным перио-
дом 2020-го, рассказали «Известиям» 
в «СМ-Клинике». Стоит, однако, учи-
тывать, что в прошлом году попасть 
к врачу было непросто из-за ограни-
чений, введённых в связи с риском 
распространения новой коронави-
русной инфекции, отметили в ком-
пании.

Проявившаяся тенденция свя-
зана с влиянием штамма «Дельта», 
уверен врач-инфекционист, глав-
ный врач «Инвитро-Сибирь» Андрей 
Поздняков. Вариант коронавируса, 
получивший такое официальное на-
звание, был впервые обнаружен в Ин-
дии, поэтому его часто называют ин-
дийским. 18 июня мэр Москвы Сергей 
Собянин заявил, что этот штамм вы-
явлен почти у 90% заболевших коро-
навирусом жителей столицы.

— При заражении штаммом «Дель-
та» в большинстве случаев у челове-
ка наблюдается диарея. Первое время 
этот симптом даже не рассматрива-
ли как проявление COVID-19, болезнь 
принимали за обычную кишечную 
инфекцию, — подчеркнул Андрей 
Поздняков.

По его словам, при новом штамме 
COVID-19 наблюдаются диспепсиче-
ские явления, когда из-за недостат-

ка специальных ферментов, которые 
участвуют в переваривании пищи, 
этот процесс замедляется. Поэтому 
и развиваются различные заболева-
ния, в частности диарейный синдром. 
Кроме того, своё влияние оказывают 
и антибиотики, которые многим при-
ходится принимать.

— Люди пытаются восстановить 
пищеварение, для чего покупают 
ферменты, пребиотики и пробио-
тики. Это не самый плохой вариант, 
поскольку эти препараты довольно 
безвредные, — добавил Андрей Позд-
няков.

Рост продаж средств, снижающих 
кислотность желудка, также связан 
с особенностями терапии при коро-
навирусе. Врачи назначают их, когда 
пациент принимает жаропонижаю-
щие, антикоагулянты, антибиоти-
ки, а также противовоспалительные 
препараты, в том числе дексамета-
зон. Вместе с последним врачи обяза-
тельно выписывают препарат, снижа-
ющий количество соляной кислоты 
в желудке, отметил Андрей Поздня-
ков.

Рост продаж средств для ЖКТ мо-
жет быть связан и с общей тревож-
ностью людей, которая в последнее 
время увеличивается из-за корона-
вирусной инфекции COVID-19, от-
метила гастроэнтеролог-нутрици-
олог медицинского онлайн-сервиса 
«СберЗдоровье» Алина Губанова.

— В гастроэнтерологии есть це-
лый ряд функциональных заболева-
ний, которые тесно связаны с психи-
кой человека. И в подобный нервный 
период характерны их обострения, — 
рассказала Алина Губанова.

Покупки препаратов для лечения 
ЖКТ нередко происходят без кон-
сультации врачей — пациенты сами 
назначают себе лекарства или при-
обретают их по рекомендации фар-
мацевта в аптеке, добавила, в свою 
очередь, руководитель департамен-
та по развитию медицины BestDoctor 
Юлия Ткаченко.

В России традиционно увлекают-
ся диагнозом дисбактериоз — врачи 
нередко ставят его необоснованно, 
считает эксперт. По её словам, сей-
час концепция дисбактериоза пере-
смотрена — формально такого диа-
гноза уже не существует. Поэтому 
лечение пробиотиками не всегда обо-
сновано с точки зрения доказатель-
ной медицины. Но пока многие меди-
ки продолжают назначать терапию 
по старинке, заключила эксперт.

Разлагайтесь удобнее
Какие бактерии утилизируют медицинские маски

Ольга Коленцова

Российские учёные создают биопре-
парат, который поможет быстро и без 

ущерба окружающей среде утилизиро-
вать медицинские маски. Исследователи 
ищут бактерии, которые активно «поеда-
ют» основной компонент таких средств 
индивидуальной защиты — полипропи-
лен. Эксперты считают разработку ак-
туальной, однако подчёркивают: по-
ставленная авторами проекта задача 
довольно сложна. Кроме того, если такие 
бактерии выйдут из-под контроля, нач-
нутся трудности с повседневным приме-
нением вещей из пластика.

Россия в период пандемии корона-
вируса нарастила выпуск медицинских 
масок в 15 раз, заявлял премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин в видеообра-
щении к участникам итоговой коллегии 
Минпромторга в начале лета. Поэтому 
проблема утилизации средств индиви-
дуальной защиты становится всё более 
актуальной.

Исследователи из Кубанского го-
сударственного университета ищут 
бактерии, способные эффективно раз-
лагать полипропилен — основной ком-
понент медицинских масок. Отыскав 
их, учёные смогут разработать так на-
зываемый биопрепарат (биологическое 
средство, содержащее в своём составе 
микроорганизмы), который позволит 
утилизировать средства индивиду-
альной защиты без вреда для природы. 
Предполагается, что это будет комби-
нация из бактерий.

Маски относятся к медицинским 
отходам класса «Б» — их необходимо 
утилизировать, не смешивая с бы-
товым мусором. Согласно рекомен-
дациям Роспотребнадзора, чтобы 
не допустить контакта средств инди-
видуальной защиты с людьми и веро-
ятности заражения, маски необходимо 
герметично завернуть в целлофано-
вый пакет и сжечь.

Сейчас разработчики исследуют три 
типа почвы на наличие нужных бакте-
рий — урбанозём (характерный для 
города), чернозём и береговой грунт. 
Чтобы проверить, повлияет ли глу-
бина расположения маски на степень 
её биодеградации, их расположили в два 
слоя. Так изделия смогут «попробовать 
на вкус» как аэробные бактерии, так 
и анаэробные. Первый вид живёт толь-
ко в присутствии кислорода, второй же 
в этом химическом элементе не нужда-
ется.

— На поверхности масок образуются 
бактериальные биоплёнки, — пояснила 

участница проекта с кафедры генетики, 
микробиологии и биохимии биофака 
КубГУ Юлия Худякова. — Если конкрет-
ные бактерии образовали плёнку на ма-
ске, значит, они нашли там что-то «вкус-
ное». Далее мы планируем изъять эти 
биоплёнки и посеять на особые среды, 
которые содержат только полипропи-
лен. Ведь на масках бактерии мог за-
интересовать не только он, но и другие 
налипшие вещества. И остаётся просто 
наблюдать — если количество каких-ли-
бо организмов сильно выросло в среде 
полипропилена, следовательно, они ак-
тивно его разлагают.

По словам разработчиков, они пла-
нируют отыскать несколько склонных 
к поеданию полипропилена микроорга-
низмов. Это позволит в будущем создать 
«коллектив» бактерий, которые не будут 
конкурировать между собой, способ-
ный разлагать полипропилен быстрее, 
чем только один вид микроорганизмов.

— Разработка очень актуальная, так 
как маски производятся в большом ко-
личестве и вряд ли в ближайшем буду-
щем эти объёмы снизятся, — отметила 
заведующая кафедрой микробиоло-
гии МГУ им. М.В. Ломоносова Елизаве-
та Бонч-Осмоловская. — Поэтому нужно 
срочно искать способы их безвредной 
утилизации. Однако задача эта очень 
сложная, так как полипропилен — труд-
норазлагаемый пластик. Микроорга-
низмы, способные разлагать поли-
пропилен, известны — среди них есть 
и микроскопические грибы, и бакте-
рии, однако пока сам процесс разложе-
ния ими очень медленный. Возможно, 
микроорганизмам будет проще спра-
виться с масками, в которые наряду с по-

липропиленом входят биоразлагаемые 
компоненты, например целлюлозные 
или вискозные волокна.

По словам разработчиков, если 
им удастся найти оптимальное реше-
ние для разложения полипропилена, 
то в дальнейшем они смогут утилизи-
ровать не только медицинские маски, 
но и другие изделия из этого материала.

Однако есть риск, что такие бакте-
рии могут выйти из-под контроля че-
ловека и это приведёт к проблемам 
с использованием вещей из пластика, 
выразил опасение экс-депутат, сораз-
работчик природоохранной реформы 
в Государственной думе шестого созы-
ва Максим Шингаркин.

— Бактерии начнут «поедать» пластик, 
который использует человек, — пояснил 
эксперт. — Пластик же люди используют 
много и регулярно, во многих областях 
жизни он незаменим. Если, например, 
говорить о медицинских приборах, этот 
материал обеспечивает более высокую 
безопасность для здоровья человека, 
чем применение других материалов. Го-
раздо проще использовать одноразовые 
приборы, чем регулярно дезинфициро-
вать металлические многоразовые. Все 
исследования, направленные на поиск 
бактерий, уничтожающих синтетиче-
ские материалы, вернутся к человеку 
в виде большой проблемы.

По его мнению, выход из-под кон-
троля таких бактерий, который эксперт 
считает неизбежным, в итоге только 
ухудшит состояние окружающей сре-
ды, так как возрастут затраты на произ-
водство альтернативных пластику ма-
териалов — стекла, бумаги, к тому же 
взлетят расходы энергии на их создание.
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Без срока давности
A — За первый день рабо-

ты были подняты останки 
58 человек, — рассказал «Известиям» 
руководитель Музея воинской славы 
Сортавалы Сергей Чернобай. — Это бес-
прецедентный случай. Когда находят, 
к примеру, санитарное захоронение 
времён Великой Отечественной вой-
ны, там встречается не более двух де-
сятков останков.

По словам Сергея Чернобая, в общей 
сложности из земли извлечены фраг-
менты тел 228 человек, в том числе де-
тей. Расправа над жителями поселения, 
которое, по всей видимости, располага-
лось здесь, была безжалостной. Как со-
общил директор музея, к позвоночнику 
некоторых людей прибиты доски, часть 
черепов пробита подобием металличе-
ских гвоздей.

— Таких находок достаточно много, — 
подтвердил музейщик. — Я лично на-
шёл несколько пробитых черепов. Судя 
по всему, людям отрубали головы, так 
как у некоторых они лежали отдельно 
от туловища.

В братской могиле поисковики об-
наружили около десятка православ-
ных нательных крестов, пять иконок, 
а также большой крест длиной около 
8 см. Сергей Чернобай предположил, 
что крест мог принадлежать священ-
нослужителю.

К какому времени относится захо-
ронение, историкам пока до конца не-
ясно, отметил кандидат исторических 
наук Андрей Марчуков. По его версии, 
это могут быть останки русских жите-
лей или православных карелов, которые 
погибли во время русско-шведской вой-
ны, начавшейся в 1570 году.

— Карелы тысячу лет находились в со-
ставе Руси, они очень глубоко интегри-
рованы в ткань Российского государ-
ства. Когда в конце XVI века их земли 
временно отошли Швеции, большая 
часть карельского населения не захо-
тела жить под лютеранами-шведами 
и ушла вместе с русскими, — рассказал 
«Известиям» историк.

— Постоянные войны и жёсткая вну-
тренняя политика царя Ивана Грозно-
го ослабили нашу страну, и соседи эти 
почувствовали, — объяснил «Извести-
ям» историк, профессор Петрозавод-
ского государственного университета 
Александр Пашков. — На территорию 
русских земель шведы начали посто-
янно вторгаться с 1570 года.

По словам Александра Пашкова, 
к войне между русскими и шведами при-
мешивался религиозный фактор — про-
тивостояние православных и лютеран.

— С особой яростью шведы уничто-
жали православные монастыри, — по-

ведал «Известиям» эксперт. — Напри-
мер, разорили Валаамский монастырь, 
многих монахов убили. Шведы совер-
шили поход на расстояние 1,5 тыс. км 
по тундре из Северной Финляндии 
к Баренцеву морю и разорили Печенг-
ский монастырь в районе современного 
Мурманска, разграбили Свирский мона-
стырь, даже пытались захватить Соло-
вецкий, но не получилось.

В 1583 году стороны заключили пе-
ремирие, и шведы решили провести 
перепись населения захваченных тер-
риторий Приладожья. В четырёх посе-
лениях от Салми до Куркиёки было об-
наружено всего 322 жилых дома и около 
3 тыс. опустевших. Жители либо погиб-
ли, либо бежали в глубь русских земель, 
сказал историк.

— Местное население сопротивля-
лось вторжению, и шведам приходи-
лось держать там большие силы. Разу-
меется, партизан и им сочувствующих 
беспощадно уничтожали. Возможно, 
найденный могильник стал результа-
том этой борьбы, — предположил Алек-
сандр Пашков.

Собеседник «Известий» напомнил, 
что в 1595 году между Русским царством 
и Швецией был заключён мирный дого-
вор и эта территория отошла нашему го-
сударству. Но ненадолго.

Учёный высказал предположение, 
что могильник может относиться к пе-
риоду Смутного времени, то есть к на-
чалу XVII века.

С коллегой согласился историк 
из Петрозаводска Александр Широ-
корад. При этом он добавил, что массо-
вое убийство могли учинить не шведы, 
а поляки.

— В Смутное время большая часть 
войск короля Речи Посполитой действо-
вала под Смоленском и ходила на Мо-
скву. Но частные армии воевод Ежи 

Мнишека, Льва Сапеги, Александра Ли-
совского промышляли на других терри-
ториях, — рассказал специалист «Изве-
стиям». — По Русскому Северу прошёлся 
Лисовский. Местные жители свидетель-
ствовали, что его отряды уничтожали 
целые деревни, массово убивали людей.

Александр Широкорад также не ис-
ключил, что православных карелов мог-
ли уничтожить запорожские казаки. 
По словам учёного, их отряды по указа-
нию польских воевод или по собствен-
ной инициативе проводили рейды по се-
веру России.

Неожиданную версию выдвинул 
Анд рей Марчуков. Историк допустил, 
что трагедия, возможно, произошла 
не 400 лет назад, а 100. В 1918 году фин-
ские войска «устроили геноцид русско-
го населения в Карелии», утверждает 
учёный. Он напомнил, что в апреле–
июне 1918-го отряды белофиннов унич-
тожили более 5 тыс. русских, а 20 тыс. 
изгнали.

Сергею Чернобаю эта гипотеза ка-
жется неубедительной.

— Захоронение не относится к пери-
оду Гражданской или Великой Отече-
ственной войны, так как не сохранилось 
ни одежды, ни ремешков или других 
кожаных изделий, — возразил руково-
дитель Музея воинской славы Сорта-
валы. — Не обнаружено гильз и пуль, зна-
чит, людей не расстреливали, а ведь для 
массовых казней в XX веке были харак-
терны расстрелы.

Все обнаруженные под Лахденпо-
хьей останки и предметы переданы в СК. 
Для получения исторической справки 
о возможных причинах массового захо-
ронения в рамках доследственной про-
верки следователями управления бу-
дут привлечены для взаимодействия 
историки и археологи, сообщили «Из-
вестиям» в СК.

Указать класс
При продаже жилья обяжут информировать о стоимости ЖКУ

Мария Перевощикова

В России могут обязать указывать 
класс энергоэффективности жилья 

при продаже и сдаче в аренду. Такой за-
конопроект власти планируют разрабо-
тать в 2023 году. Об этом сказано в дора-
ботанном Минэкономразвития проекте 
комплексного повышения энергоэф-
фективности российской экономики 
(есть у «Известий»). Мера предполагает, 
что граждан будут оповещать о потен-
циальной экономии на ЖКУ в помеще-
нии. Она может достигать 30–40% в зда-
ниях с наивысшим классом, при этом 
стоимость таких квартир может быть 
больше, отметили эксперты.

�� ЭФФЕКТИВНАЯ ЭКОНОМИЯ

Власти планируют разработать зако-
нопроект, который обяжет сообщать 
о классе энергоэффективности жилых 
и общественных зданий при продаже 
помещений или их сдаче в аренду. Та-
ким образом можно будет узнать о раз-
мерах потенциальной экономии при 
уплате ЖКУ в зависимости от класса 
энергоэффективности объекта, ска-
зано в доработанном Минэконом-
развития проекте комплексного пла-
на повышения энергоэффективности 
российской экономики (есть у «Изве-
стий»). Документ находится на рас-
смотрении в правительстве, сообщи-
ли «Известиям» в Минэке.

Согласно плану, законопроект дол-
жен быть разработан в 2023 году, ис-
полнителями и соисполнителями 
числятся Минэкономразвития, Мин-
строй и Роспотребнадзор. В прави-
тельстве запрос «Известий» перена-
правили в Минстрой. Там на момент 
публикации не ответили. В Роспо-
требнадзоре сообщили: ведомство 
в подготовке проекта документа 
не участвовало.

Многоквартирным домам классы 
энергоэффективности в России при-
сваивают с 2011 года, напомнила пред-
седатель экспертного совета комите-
та ГД по жилищной политике и ЖКХ, 
президент ассоциации управляющих 
компаний «Национальный жилищный 
конгресс» Ирина Булгакова. Самый вы-
сокий класс, соответствующий мини-
мальному потреблению энергии, — A++, 
самый низкий — G, сказала она.

— Наиболее дорогой ресурс в пла-
тёжке — тепло, именно его потре-
бление зависит от степени энер-
гоэффективности здания. Чтобы 
воспользоваться экономией, в доме 

должны быть установлены счётчи-
ки. Практика показывает, что разни-
ца в плате за ЖКУ на квадратный метр 
может достигать 30% и выше в зави-
симости от энергетического класса 
здания, — рассказала член межведом-
ственной рабочей группы при Минэ-
кономразвития по взаимодействию 
с субъектами РФ по вопросам повы-
шения энергоэффективности, дирек-
тор эксперт-бюро «ЭнергиаВита» Ма-
рия Степанова.

Расходы на теплоснабжение в зда-
ниях, например, классов C и A могут 
отличаться на 40%, указал эксперт те-
матической площадки ОНФ «Жильё 
и городская среда» Павел Склянчук. 
По словам Ирины Булгаковой, итого-
вая сумма платежа зависит от пло-
щади квартиры, климатической 
зоны, поведения жильцов (сколько 
горячей воды используют, как поль-
зуются бытовыми приборами, ос-
вещением и так далее). При равных 
условиях потребление энергии в зда-
нии с классом A++ ниже более чем 
вдвое, нежели в здании с классом G, 
указала она.

�� РЕАЛЬНЫ ЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ

Сейчас почти 70% многоквартирных 
домов относится к невысоким клас-
сам энергоэффективности, в том числе 
из-за отсутствия общедомовых прибо-
ров регулирования энергопотребле-
ния, подчеркнул Павел Склянчук.

Новым домам класс энергоэффек-
тивности присваивается по проектной 
документации при вводе в эксплуата-
цию, сказала Ирина Булгакова. Ста-
рым зданиям — по итогам специаль-
ного обследования — он указывается 
в энергетическом паспорте (техдоку-
ментация), отметила партнёр компа-
нии «Метриум» Мария Литинецкая. Как 
рассказал управляющий партнёр ком-
пании «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский, в числе зданий, кото-
рые подлежат обязательному энерго-
аудиту по действующему закону, ново-
стройки и дома, где прошёл капремонт 
за счёт бюджетных средств.

На каждый жилой дом или админи-
стративное здание есть документация, 
и сегодня развиваются информацион-
ные системы, где хранятся сведения 
о них, в том числе паспорта зданий, 
указала Мария Степанова. Надо наде-
яться, что эти данные будут всё более 
полными, будет налажен доступ поль-
зователей к нужной информации, счи-
тает она.

— Плата за тепло составляет 
до половины от суммы всей платёж-
ки. Поэтому для повышения энерго-
эффективности старых зданий при 
капремонте, во-первых, их нужно 
утеплять, во-вторых, устанавливать 
в них устройства регулирования ото-
пления — индивидуальные тепловые 
пункты или элеваторные узлы, — ска-
зал советник аппарата комитета Гос-
думы по энергетике Александр Фа-
деев.

Комплексный план повышения 
энергоэффективности российской 
экономики также предполагает, что 
в первом квартале 2022 года будут 
сформированы критерии, позволяю-
щие определять необходимость обо-
рудования многоквартирных домов та-
кими устройствами.

Также план предусматривает раз-
работку законопроекта о введении 
классов энергоэффективности для 
общественных и административ-
ных зданий ко второму кварталу 2022 
года. К первому кварталу 2022-го — 
разработку и утверждение методи-
ческих рекомендаций контроля над 
выполнением требований энергети-
ческой эффективности к проектным 
решениям. Кроме того, к четвёртому 
кварталу 2022-го планируется соз-
дать законопроект о компенсации 
расходов льготников на уплату ЖКУ, 
если в доме проводили работы по по-
вышению энергоэффективности.

Более высокий класс энергоэф-
фективности здания часто подразу-
мевает более дорогие проектные ре-
шения, материалы и так далее, сказал 
коммерческий директор ГК «Основа» 
Игорь Сибренков. Кроме того, строи-
тельство энергоэффективных домов 
обходится дороже из-за потери полез-
ной площади, так как для уменьшения 
теплопотерь приходится увеличивать 
толщину стен, добавил Андрей Коло-
чинский.

— Всё это ведёт к повышению общей 
себестоимости строительства, а зна-
чит, влияет на стоимость квадрат-
ных метров для конечных покупате-
лей. Себестоимость может быть выше 
на 5–10% и более, — отметил Игорь Си-
бренков.

Но в целом лучше потратить боль-
ше, но приобрести жильё или офис 
в энергоэффективном здании: полу-
ченная экономия коммунальных ре-
сурсов относительно быстро — при-
мерно за три-четыре года — окупит 
разницу в стоимости, выразила мне-
ние Мария Литинецкая.

Цена на всех
A В аппарате зампреда прави-

тельства признали наличие 
проблемы и рассказали «Известиям» 
о готовности искать решение вместе 
с объединением.

— Что касается тарифа на интернет, 
Минцифры совместно с ФАС прово-
дило оценку в субъектах. Как прави-
ло, тариф составляет 57% от средне-
российского и зависит от тарифов 
региональных операторов. Но оста-
ются школы, где есть перекосы. Ситу-
ацию по ним отработает Минцифры 
в партнёрстве с ОНФ, будет выработа-
но системное решение, — рассказали 
в аппарате вице-премьера.

В сентябре 2020 года ОНФ провёл 
мониторинг качества интернет-услуг 
почти в 2,7 тыс. образовательных уч-
реждений из 73 регионов. Результаты 
оказались возмутительными, сообщи-
ла «Известиям» Елена Шмелева. Было 
выявлено, что 22% школ платит за ин-
тернет вдвое больше средней цены 
по России, а 6% — расходует втрое боль-
ше средств.

— Таким образом, около трети об-
разовательных организаций, реали-
зующих программы основного и сред-
него общего образования, находится 
в неравном положении по отноше-
нию к другим подобным организа-
циям. Это связано с тем, что они вы-
нуждены тратить больше на оплату 
услуг по обеспечению доступа к сети 
интернет при отсутствии прямой за-
висимости между стоимостью услуг 
и скоростью, — пояснила сопредсе-
датель ОНФ.

У всех детей должен быть равный 
доступ к культурному и социальному 
капиталу, а такая ситуация не позво-
ляет полностью раскрыть потенци-
ал ребёнка, добавила Елена Шмелева.

В конце 2020 года Высшая школа 
экономики (ВШЭ) провела исследо-
вание, где выявила готовность школ 
к «дистанционной работе» на время 
эпидемии коронавируса. Наилучшие 
результаты показали в основном ре-
гионы центральной России: Владимир-
ская, Липецкая, Московская, Тульская 
и Тамбовская области. В список лиде-
ров также вошли Ленинградская, Са-
марская, Свердловская, Тюменская об-
ласти и Чукотский автономный округ.

К наименее готовым эксперты от-
несли Амурскую, Еврейскую ав-
тономную, Магаданскую области, 
Забайкальский край, а также Карача-
ево-Черкесию, Адыгею, Республику 

Алтай, Бурятию, Ингушетию, Калмы-
кию, Якутию и Туву.

В Минцифры «Известиям» подтвер-
дили проведение совместного с ФАС 
мониторинга по оценке стоимости ин-
тернета для общеобразовательных ор-
ганизаций.

— Важно отметить, что не все шко-
лы в регионах входят в число тех, ко-
торые подключаются по трёхлетним 
госконтрактам Минцифры (2019–2021) 
в рамках федерального проекта «Ин-
формационная инфраструктура» на-
циональной программы «Цифровая 
экономика». В 2019–2020 годах по го-
сконтрактам подключено к интерне-
ту более 15,6 тыс. школ, — подчеркну-
ли в ведомстве.

Там также добавили, что в ре-
зультате сравнения стоимости услуг 
по подключению в рамках госконтрак-
тов и тех контрактов, которые регио-
ны реализовывали сами, были выяв-
лены различия. «Стоимость передачи 
данных по контрактам субъектов РФ 
значительно выше стоимости анало-
гичных услуг, оплачиваемых в рамках 
нацпрограммы “Цифровая экономи-
ка”», — добавили в Минцифры.

В Госдуме посчитали возможным 
введение единого интернет-тарифа 
для всех школ.

— Система выравнивания цифро-
вого неравенства была построена так, 
что огромные бюджетные средства 
были переданы очень малому коли-
честву подрядчиков. Поэтому интер-
нет, который пришёл в школы и дру-
гие социально значимые учреждения, 
стал «золотым» по цене. Цифры иногда 
шокируют, — подчеркнул в разговоре 
с «Известиями» зампред комитета Гос-

думы по информационной политике, 
информационным технологиям и свя-
зи Андрей Свинцов.

Он добавил, что многие главы реги-
онов говорят о целесообразности вве-
дения общего базового тарифа.

— Далеко не во всех школах есть хо-
роший трафик, я даже не говорю о том, 
что есть школы, где работа вообще за-
труднена. Интернет может быть в ка-
бинете директора и в учительской, 
но не всегда он есть в кабинетах. Од-
нако сейчас реализуется отдельная 
программа в нацпроекте «Образова-
ние». Вопрос с доступом будет решён 
в самое ближайшее время, — рассказал 
«Известиям» член Общественной пала-
ты, директор Федерального институ-
та оценки качества образования (ФИ-
ОКО) Сергей Станченко.

Он напомнил, что государство 
должно помогать школам с обеспе-
чением высокого трафика. В ходе об-
ращения к Федеральному собранию 
в феврале глава государства пору-
чал, чтобы к концу 2021 года все шко-
лы России имели не просто доступ 
в Сеть, а именно высокоскоростной 
интернет. Владимир Путин уточнял, 
что скорость соединения должна вы-
расти примерно в 400 раз по сравнению 
с показателями 2006 года. При этом 
в апреле президент требовал от каби-
нета министров разобраться с цена-
ми на подключение к интернету. Тогда 
он добавлял, что более 1% российских 
школ вообще не имеет доступа к Сети. 
Глава государства также отметил, что 
цены на подключение могут отличать-
ся по объективным причинам и при-
звал выделить регионам дополнитель-
ную поддержку.
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взрослых и ребёнка в 6300 рублей 
за ночь.

— Нередко семейные туристы выби-
рают и Ставропольский край: путёв-
ка туда обойдётся в 45 тыс. на неделю 
с размещением в мини-отеле. В санато-
рии туры начинаются от 60 тыс., — ска-
зали в Anex Tour.

Один из самых доступных вари-
антов для отдыха семьи с ребёнком 
в августе — Санкт-Петербург с его му-
зеями, парками, общественными про-

странствами и побережьем Финско-
го залива. Неделя отдыха на семью 
из трёх человек в мини-отеле в 30 ми-
нутах от центра города будет стоить 
11,7 тыс. рублей, отметили в «Алеане». 
По данным TUI Россия, экскурсионный 
тур в Петербург на три дня без пере-
лёта обойдётся семье в 21 тыс. рублей.

Другое популярное экскурсион-
ное направление — Казань. Туда едут 
ради посещения резиденции татар-
ского Деда Мороза Кыш Бабая, мастер-

классов по национальным забавам 
и приготовлению разных блюд. Са-
мый бюджетный вариант отдыха для 
семьи — в отеле «две звезды» за 21 тыс. 
рублей на неделю, в цену входят за-
втраки, сообщили в «Алеане». Похо-
жий вариант предлагает и TUI: неделя 
в отеле «три звезды», правда, без пи-
тания, обойдётся семье в 22 963 рубля.

— Рекордсменом по дешевизне мо-
жет стать отдых на Алтае. Семья 
из трёх человек может провести неде-
лю в палатке-кемпинге в туркомплек-
се за 4914 рублей. Это цена без питания 
и перелёта, — добавили в TUI.

А вот самым удобным вариантом от-
дыха с малышом 3–5 лет может стать 
Подмосковье. Преимуществ множе-
ство: не надо менять климат, далеко 
и долго ехать, выбор загородных от-
елей, пансионатов, коттеджей очень 
большой. По информации «Алеана», 
дешевле всего можно остановиться 
в отдельном коттедже в посёлке на бе-
регу Икшинского водохранилища — 
за 19,2 тыс. рублей на неделю.

�� ТУДА-СЮДА

Семейные путешественники, которые 
до места отдыха решат добираться са-
молётом, могут попробовать сэконо-
мить на авиабилетах. Так, дешевле всего 
в августе россиянам обойдётся перелёт 
туда-обратно в Калининград в 34,4 тыс. 
рублей на двоих взрослых и ребёнка, со-
общили «Известиям» в OneTwoTrip.

Рейсы на черноморское побережье 
будут стоить 40–45 тыс. рублей на се-
мью: за полёт в Сочи путешественники 
заплатят 40,5 тыс., в Анапу — 41,4 тыс., 
в Геленджик — 44,7 тыс. А самыми до-
рогими будут билеты в Симферополь — 
46,6 тыс. рублей.

Вылетать из Москвы дешевле: так, 
в Санкт-Петербург семья из трёх чело-
век может слетать туда-обратно в авгу-
сте за 9 тыс. рублей, Анапу — за 16 тыс., 
Калининград — 18 тыс., Сочи — 22 тыс., 
Геленджик — 25 тыс., Симферополь — 
28 тыс. рублей. Об этом «Известиям» 
рассказали в сервисе по поиску ави-
абилетов Aviasales.

А вот ценник на авиабилеты за гра-
ницу уже на порядок выше. Дешевле 
всего семье из трёх человек в августе 
обойдётся полёт в Турцию — 68,8 тыс. 
рублей, отметили в OneTwoTrip. От-
правиться в Хорватию уже доро-
же — 99,7 тыс. Замыкают пятёрку на-
правлений Кипр, Греция и Болгария. 
Авиабилеты туда-обратно на се-
мью обойдутся в 115,8 тыс., 121,5 тыс. 
и 129,5 тыс. рублей соответственно.
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Игры со ставками 
Банки медлят с увеличением процентов по кредитам

Роза Алмакунова

К рупнейшие банки зафиксирова-
ли ставки по кредитам, несмо-

тря на рост ключевой сразу на 1 п.п., 
до 6,5%, выяснили «Известия», опро-
сив топ-50  финансовых организа-
ций. При этом председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина заявляла, что столь 
резкое повышение ключевого пока-
зателя призвано охладить потреби-
тельское кредитование. В финансо-
вых организациях пояснили, что будут 
поднимать проценты плавно, ориен-
тируясь на спрос клиентов и конъюн-
ктуру рынка. Полноценная реакция 
на решение регулятора произойдёт 
в течение двух-трех недель, за кото-
рые ставки подрастут на 0,3–0,5 п.п., 
полагают эксперты.

�� РАЗНОНАПРАВЛЕННАЯ 
ДИНАМИКА

Крупнейшие банки после повышения 
регулятором 23 июля ключевой став-
ки сразу до 6,5% активно корректиру-
ют условия по депозитным продук-
там, но по кредитным оставляют без 
изменений, показал опрос «Известий».

Представители большинства 
из них отметили, что вслед за клю-
чевой пересмотрели лишь предло-
жения по вкладам и накопительным 
счетам. В частности, в тот же день 
ставки по всей линейке или отдель-
ным депозитным продуктам увеличи-
ли в Почта банке (+0,25–1,5 п.п.), «Зе-
ните» (+0,3–0,9 п.п.) и Абсолют-банке 
(до +0,5 п.п.). Заранее — 21 и 22 июля 
доходность вкладов повысили в МКБ, 
Росбанке и «Ренессанс Кредите». 
В «Открытии» и ПСБ на аналогичный 
шаг пошли во второй декаде июля, 
а в Сбере — в первой, подняв ставки 
по ним на 0,5 п.п. Пересмотреть до-
ходность депозитов в ближайшие не-

сколько дней планируют в «Дом.РФ», 
а в ВТБ не исключают запуска новых 
предложений по сберегательным 
программам.

На пресс-конференции по итогам 
заседания ЦБ по ключевой ставке гла-
ва регулятора Эльвира Набиуллина 
заявляла, что резкий рост базового 
показателя — на 1 п.п. — направлен 
на стимулирование интереса насе-
ления к сбережениям, а также на ох-
лаждение рынка потребительского 
кредитования.

Согласно мониторингу финансово-
го маркетплейса «Сравни.ру», в тече-
ние недели — с 19 по 25 июля (на кото-
рую пришлось заседание ЦБ) крупные 
и региональные банки пересмотрели 
свои предложения. В том числе по по-
требкредитам и ипотеке. Стоимость 
ссуд выросла в семи банках, вклю-
чая два крупных. Например, в Сбере 
с 20 июля максимальная ставка займа 
на любые цели при сумме до 300 тыс. 
рублей выросла на 0,6 п.п., но по пред-
ложениям с другими суммами упа-

ла на 0,1–3,2 п.п. А в «Хоум Кредит» 
с 21-го числа проценты по кредитам 
до 100 тыс. рублей подняли на 1,5 п.п., 
а по займам от 300 тыс. до 3 млн руб-
лей снизили на 2 п.п.

В ближайшее время тарифы по кре-
дитам не планируют менять в ВТБ, 
«Дом.РФ» и ПСБ, сообщили «Извес-
тиям» их представители. В то же вре-
мя в МТС-банке, РНКБ, «Хоум Кредит» 
сказали, что не увеличивали ставки 
по своим продуктам в последнее вре-
мя, но держат руку на пульсе и гото-
вы пересмотреть их в зависимости 
от конъюнктуры рынка. Ориентиру-
ясь на макроэкономические показа-
тели, динамику спроса и действия 
конкурентов, так же намерены дей-
ствовать в «Открытии» и «Ренессанс 
Кредите».

�� РОСТ НЕИЗБЕЖЕН

Очередное повышение ключевой 
ставки продолжит тренд на увели-
чение стоимости кредитов и депози-
тов на рынке, уверены в ВТБ. С этой 
позицией согласились в МТС-банке, 
добавив, что повышения стоит ждать 
в ближайшие две-три недели. Тог-
да как в Райффайзенбанке отмети-
ли, что резкого изменения не будет. 
Финансовые организации в борьбе 
за клиентов продолжат дотировать 
ставки за счёт своей прибыли, макси-
мально смягчая скорость повышения 
тарифов по кредитным продуктам.

Рост процентов будет достаточно 
плавным, с некоторым отставанием 
от решения ЦБ, поддержал и анали-
тик «Финама» Игорь Додонов. Мно-
гие банки в ожидании ужесточения 
денежно-кредитной политики уже 
скорректировали условия по вкла-
дам и кредитам, теперь они скорее за-
ймут выжидательную позицию, пола-
гает эксперт.

— Сейчас банки активно увеличи-
вают объём кредитования населения 
за счёт как ослабления риск-моделей, 
так и пока ещё привлекательного для 
потребителей размера ставок. Поэто-
му, обладая определённым запасом 
по маржинальности таких операций, 
они резко не меняют условия и ориен-
тируются на спрос, — отметил дирек-
тор банковских рейтингов НРА Кон-
стантин Бородулин.

Однако, по словам эксперта, такое 
поведение кредитных организаций 
продлится недолго и к зиме можно 
ожидать роста ставок по всем про-
дуктам розничного кредитования. 
К концу года проценты по ипотеке 
увеличатся до 8,7%, по автозаймам — 
до 13,9%, по потребкредитам в зави-
симости от вида — от 14,5 до 22%, про-
гнозирует он.

По оценкам Игоря Додонова, в бли-
жайшие месяцы стоимость кредитов 
вырастет на 0,3–0,5 п.п., то есть более 
сдержанно из-за влияния различных 
факторов в экономике, премии за риск 
и так далее. В ипотечном сегмен-
те аналогичным рычагом выступят 
действующие госпрограммы льгот-
ной ипотеки, поэтому средняя став-
ка по жилищной ссуде может поднять-
ся до 8–8,5% с 7,3% в мае, добавил он. 
В то же время, по ожиданиям дирек-
тора проекта «Финуслуги» Мосбиржи 
Игоря Алутина, доходность по депози-
там будет расти быстрее и в ближай-
ший месяц увеличится на 1 п.п.

Повышение ставок по креди-
там всегда происходит раньше, чем 
по привлечённым средствам банков, 
констатировал старший директор от-
дела рейтингов кредитных институ-
тов АО «Эксперт РА» Руслан Коршунов. 
По его словам, подобный лаг позво-
ляет банкам нарастить процентные 
доходы, поэтому ни о какой работе 
финорганизаций на грани рентабель-
ности речи не идёт.

Ракетный развод 
Появилась схема мошенничества с инвестициями в «Роскосмос»

A На сайтах предлагаются 
якобы высокодоходные ин-

вестиции в ценные бумаги компаний. 
Однако после регистрации на подоб-
ного рода ресурсах, как правило, осу-
ществляется переадресация на сайт 
нелегального форекс-дилера, расска-
зали в Банке России. В регуляторе 
подчеркнули, что, зарегистрировав-
шись на таком сайте, клиент рискует 
не только потерять «инвестированные» 
средства, но и стать жертвой кибермо-
шенников — оставлять на подобных ре-
сурсах свои персональные данные, рек-
визиты карточки и счета небезопасно.

О мошеннических сайтах, предлага-
ющих инвестиции в российскую кос-
мическую отрасль, известно в «Инфо-
системах Джет» и банке «Ренессанс 
Кредит». Аналитик центра монито-
ринга и реагирования на инциден-
ты ИБ Jet CSIRT Игорь Фиц рассказал 

«Известиям», что типовой фишинговый 
ресурс с такой приманкой содержит 
фразы о минимальных рисках вложе-
ний и доходности активов. Однако до-
полнительный акцент делается на том, 
что Россия — основной конкурент аме-
риканских компаний. В «Ренессанс 
Кредите» отметили, что до этого мо-
шенники создавали в соцсетях акка-
унты — аналоги страницы Илона Маска 
и предлагали жертвам перевести токе-
ны на криптокошелёк за вознагражде-
ние от Tesla.

Появление новой схемы обмана 
связано с ростом интереса к вложени-
ям в космические компании на фоне 
успеха Virgin Galactic Ричарда Брэнсона 
и Blue Origin Джеффа Безоса, полагает 
руководитель департамента инвести-
ционной аналитики «Тинькофф Инве-
стиции» Кирилл Комаров. В то же вре-
мя он подчеркнул, что единственный 

доступный на рынке инструмент вло-
жения в российскую космическую от-
расль — покупка акций РКК «Энергия».

Одна из модных тенденций финан-
сового рынка — IPO компаний на бир-
же, отметил аналитик инвестхолдинга 
«Финам» Леонид Делицын. Мошенники 
понимают, что россияне могут пове-
рить в то, что госкорпорациям требу-
ется найти средства для развития на-
циональной космической индустрии 

— например, путём вывода компаний 
на биржу, полагает эксперт.

По данным Мосбиржи, в июне 
2021 года число розничных инвесторов 
выросло до 12,7 млн человек (против 
5,3 млн в июне 2020-го). В связи с бумом 
интереса к торгам ещё в прошлом году 
мошенники искали людей, интересую-
щихся вложениями в ценные бумаги, 
на тематических форумах и в группах 
в соцсетях и предлагали им обуче-

ние торговле на бирже, напомнил ру-
ководитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов. Затем, 
по его словам, злоумышленники ис-
пользовали разные модели монетиза-
ции: начисление комиссий, платные 
курсы по вложениям в ценные бума-
ги, перевод денег на брокерский счёт.

Для того чтобы не попасть на уловки 
мошенников, следует инвестировать 
не через сторонние сайты, а только 
через управляющую компанию, име-
ющую лицензию ЦБ и членство в ас-
социации НАУФОР, напомнил предста-
витель финансового брокера «Август». 
В Росбанке подчеркнули, что ЦБ в от-
крытом доступе на своём официальном 
сайте публикует списки доверитель-
ных управляющих компаний и броке-
ров, имеющих лицензии на осущест-
вление деятельности по управлению 
ценными бумагами.

По актуальным данным Центробанка, которые изучили «Известия», на на-
чало мая 2021-го средневзвешенные проценты по кредитам в топ-30 бан-
ков колебались на уровне 9,9–16,1%. А средняя ставка по ипотеке на начало 
июня равнялась 7,3%. Тогда как максимальная доходность по 10 крупней-
шим банкам, привлекающим наибольший объём депозитов, по состоя-
нию на середину июля составила 5,46% годовых.

Справка «Известий»

Душная машина

Александр Журавлёв

Юрист

С егодня многие решения принима-
ются без участия человека систе-

мами автоматизированного принятия 
решений (АПР). Для работы они соби-
рают информацию из разнородных 
источников — социальных сетей, го-
сударственных баз данных или ста-
тистики операторов связи и других. 
В основе таких алгоритмов нередко 
лежат технологии искусственного ин-
теллекта.

Системы АПР активно приме-
няются во время устройства со-
трудников на работу, при их уволь-
нении, получении кредита или 
страховки, а также вынесении 
штрафов в автоматическом режи-
ме. К слову, в США на долю алго-
ритмов и систем АПР приходится 
почти 90% всего объёма купли-
продажи акций на биржах (дан-
ные доклада банка JP Morgan). А со-
всем недавно алгоритмы Amazon 
по ошибке уволили 63-летнего ве-
терана армии Стивена Нормандина, 
который почти четыре года достав-
лял посылки в качестве контракт-
ного водителя.

Со стороны российского бизне-
са также значительно вырос ин-
терес к использованию подобных 
алгоритмов. Так, согласно отчё-
ту Microsoft, 30% российских ру-
ководителей активно внедряют 
программы искусственного интел-
лекта в бизнес-процессы. Напри-
мер, ВТБ и МКБ используют сис-
темы АПР при принятии решений 
по кредитам, компания FscoreLab 
научила нейросеть вычислять по-
тенциально проблемных заёмщи-
ков по фото в паспорте и т.д.

Применение систем АПР помо-
гает организациям сократить вре-
менные и финансовые издержки, 
связанные с принятием решений, 
но вместе с тем их использование 
несёт ряд рисков, которые регуля-
торы и разработчики алгоритмов 
должны предусмотреть ещё на эта-
пах создания и внедрения. В част-
ности, это риски принятия необъ-
ективных и дискриминирующих 
решений. Как следствие это может 
негативно отразиться на общем 
уровне доверия к технологиям.

Пока в России сохраняется бла-
госклонное отношение к искус-
ственному интеллекту: почти по-
ловина россиян (48%) доверяет ему, 
согласно данным ВЦИОМа. В РФ 
уже сейчас становится важным во-
прос формирования адекватного 
правового регулирования систем 
АПР, ведь совсем недавно случи-
лись прецеденты, способные подо-
рвать доверие россиян к ИИ. Так, 
весной 2020 года подобного рода 
алгоритмы применялись в Москве 
и области для привлечения к от-
ветственности людей за наруше-
ние режимов самоизоляции и ка-
рантина. Например, алгоритмы 
по ошибке выписали штрафы жен-
щине с ограниченными возмож-
ностями и гражданам, чья кварти-
ра находилась на границе столицы 
и области, только за то, что те выш-
ли на балкон.

Вопросы регулирования от-
ношений, связанных с использо-
ванием систем АПР, стали при-
оритетными для большинства 
государств — Великобритании, 
США, стран Европы и других. При 
этом, на мой взгляд, наибольших 

успехов в решении этого вопроса 
достигла Канада, которая приня-
ла специальный закон, регламен-
тирующий порядок использования 
АПР, — директиву о принятии реше-
ний в автоматизированном поряд-
ке. Документ вступил в силу весной 
2020 года.

В основе закона лежит риск-
ориентированный подход, пред-
усматривающий классификацию 
таких систем в зависимости от сте-
пени воздействия на права граж-
дан, в том числе на их здоровье 
и благополучие. Директива пред-
усматривает конкретные меры, по-
зволяющие снизить риски исполь-
зования систем АПР. Например, уже 
есть ряд обязательных требований 
к ним: размещение уведомлений 
о применении системы АПР на сай-
те, регулярное проведение внеш-
ней независимой оценки системы. 
Если же её использование сопряже-
но с высокими рисками, то человек 
обязательно должен участвовать 
в принятии решения либо сам вы-
носить окончательный вердикт.

На мой взгляд, при разработке 
национального регулирования не-
обходимо обратиться к опыту дру-
гих стран. Одной из важнейших 
мер, которая должна обеспечить 
прозрачность функционирова-
ния таких систем, станет возмож-
ность проведения её аудита. Поэ-
тому в России по примеру Канады 
целесообразно рассмотреть вопрос 
о введении механизмов независи-
мой экспертной оценки на этапе за-
купки и внедрения таких систем.

Крайне важно создать эффек-
тивные механизмы обжалования 
решений госорганов, которые были 
приняты в автоматизированном 
порядке. Такие механизмы долж-
ны быть максимально «дружелюб-
ными» для граждан и организаций, 

а также оперативными и обеспечи-
вающими участие компетентных 
лиц, рассматривающих жалобу.

Кроме того, в сферах, где исполь-
зование алгоритмов несёт высокие 
риски и существенные негативные 
последствия для граждан и орга-
низаций, необходимо протестиро-
вать системы до их массового вне-
дрения. Например, это относится 
к сфере правосудия. Так, АПР в су-
дебных процессах должно приме-
няться только для определённых 
категорий споров и пройти обяза-
тельное тестирование в «цифровых 
песочницах».

Опрос специального комитета 
по искусственному интеллекту Со-
вета Европы показал, что расши-
рение использования технологий 
искусственного интеллекта тре-
бует ужесточения регулирования 
на государственном уровне. Мы ре-
комендуем на первых этапах рас-
пространить регулирование АПР 
на государственные информаци-
онные системы, так как именно 
в них принимаются наиболее чув-
ствительные для граждан реше-
ния. Впоследствии доказавшие 
свою эффективность подходы мож-
но распространить и на частный 
сектор. До этого момента коммер-
ческие операторы могут использо-
вать подобные системы в рамках 
саморегулирования и существу-
ющих норм законодательства, 
их можно адаптировать с помощью 
разъяснений от регуляторов.
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А втор панорамного ретроромана 
«Вечная мерзлота» о строительстве 

«великой сталинской магистрали» счи-
тает, что советский период только на-
чинает осваиваться свободной литера-
турой и в нём ещё масса белых пятен, 
требующих переосмысления. Это под-
тверждает и интерес публики. «Вечная 
мерзлота» оказалась в лидерах про-
даж в сегменте современной большой 
прозы на платформе «ЛитРес»; крити-
ки сравнивают её с «Обителью» Захара 
Прилепина и говорят о её кинематогра-
фическом потенциале. Одновременно 
на портале LiveLib идёт открытое фи-
нальное голосование читателей за ла-
уреатов крупнейшей национальной 
литературной премии «Большая кни-
га», и текст Виктора Ремизова набира-
ет больше всего голосов, получая все 
шансы на победу.

�� «МЫ ЕЩЁ ВО ВЛАСТИ  
ТОЙ ЭПОХИ»

Вы написали очень убедительную 
книгу об унесшей множество чело-
веческих жизней стройке железной 
дороги с севера Урала в низовья Ени-
сея, по сути, реабилитировав тему, 
которую многие считают заезженной. 
Не было сомнений, когда брались?

«Вечная мерзлота» — всё-таки кни-
га не о стройках и лагерях, а о людях, 
живших в то непростое время. Оно 
только-только начинает осваивать-
ся свободными писателями, и пока 
мы находимся в парадигме существо-
вавшей тогда партийной литературы. 
Советский период содержит массу бе-
лых пятен, а ещё больше такого, что 
требует переосмысления, просто от-
крытого, объективного взгляда. Сей-
час у нас, слава Богу, нет ни установок 
КПСС, ни цензуры, просто мы сами 
ещё во власти той эпохи и той несво-
бодной, но очень мощной культуры.

Что касается сомнений, то они 
были, конечно. Так всегда бывает пе-
ред началом работы. Я собирал мате-
риал, побывал в тех местах в низовьях 
Енисея, теперь безлюдных, но сохра-
нивших следы человеческой жизне-
деятельности. Думал о форме рома-
на и о том, что смогу сказать нового. 
На всё это ушло, может быть, около 
года, и в какой-то момент я понял, что 
можно попробовать жить в книге той 
жизнью и дать читателю такую воз-
можность — это и будет новым. Сам 
текст, первые страниц сто, убедил 
меня в этом. Ну и герои уже появи-
лись, а это ответственность.

Что из лагерной прозы вы считаете 
удачным, а что — не очень? Есть ли 
безус ловные образцы, которые не-
обходимо прочесть всем?

Разговор об удачах и неудачах — 
долгий, а вкус у меня специфиче-
ский, не хочу никому его навязывать. 
Для моей работы были важны и ши-
роко известные авторы, и совсем не-
известные воспоминания, которых 
бесконечно много, и самые простые 
интервью со ссыльными немцами 
и прибалтами, оставшимися дожи-
вать свой век на берегах Енисея. Ча-

сто самые безыскусные книги или 
публикации того исторического вре-
мени придавали нужную ясность.

Тому, кто совсем незнаком с этой 
темой, я посоветовал бы начать 
с «Крутого маршрута» Евгении Гинз-
бург, он даст общее представление. 
Потом Варлам Шаламов и только по-
том — «Архипелаг ГУЛАГ». Если же 
человек более серьёзно заинтересу-

ется лагерно-ссыльной проблемати-
кой, его ждёт океан литературы. Мож-
но, кстати, сходить в Музей истории 
ГУЛАГа в Москве. Интереснейшее 
место. Умное, спокойное и глубокое.

Как родился замысел романа? Это чи-
сто исследовательский интерес или 
есть какие-то связи с вашей семейной 
историей?

В моей семье был репрессирован 
дядя отца, но я о нём ничего не знал, 

родители это не обсуждали. Главным 
толчком для меня стали истории ре-
прессированных енисейских капи-
танов. Заслуженных, мужественных, 
умелых людей сажали и расстрелива-
ли по поводам, в которые невозмож-
но поверить.

�� «ИСТОРИЯ ФРАНЦУЖЕНКИ 
РАЗДВИНУЛА 
ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ 
ГРАНИЦЫ РОМАНА»

Ваши герои — достоверные люди 
из плоти и крови, каждый со своей дра-
мой. У главного героя, геолога Георгия 
Горчакова, был прототип?

Прототипом Горчакова, отсидев-
шего в лагерях более 15 лет и полу-
чившего там профессию «лепилы», 
тюремного фельдшера, послужил вы-
дающийся геолог Борис Николаевич 
Рожков, открывший несколько дей-
ствующих норильских месторожде-
ний. Но надо понимать, что его био-
графия только легла в основу образа. 
Это всё-таки роман, где нельзя без ти-
пизации.

Сюжетная линия Горчакова перекли-
кается с линией молодого капитана 
Белова, до поры до времени далёко-
го от лагерей, но потом тоже там ока-
завшегося. Почему возникла именно 
такая связка: 50-летний интеллигент 
«из бывших» и 23-летний капитан-ор-
деноносец?

Как-то так естественно вышло, 
долго искал образы. Они довольно 
сложные. Например, Горчакова не-
просто было писать, он внешне не-
выразительный, замкнутый, почти 
безразличный к лагерным реалиям, 
но внутри у него немало воспомина-
ний и мыслей: о детях, одного из ко-

торых он никогда не видел, любящей 
жене, с которой он прекратил пере-
писку, загубленных талантах музы-
канта и геолога.

Белов ярче, но и противоречивее, 
он как будто ещё несостоявшийся. 
В этом смысле интересна сцена его 
знакомства с француженкой Николь. 
Встретились и влюбились друг в дру-
га два очень разных человека. Поч-
ти во всём разных. Не помню, сколь-
ко раз я переписывал и правил эту 
сцену, там почти ничего не происхо-
дит, а в душе у каждого тихая буря. 
Как будто они знают, что их ждёт 
впереди.

Очень интересна линия жены Горчако-
ва, Аси, которая прожила с ним совсем 
недолго, а потом всю жизнь его ждала, 
отправляя письма в пустоту.

Ася — мой любимый герой. Небро-
ская, но прекрасная. Женщины в ро-
мане получились не слабее мужчин, 
что, безусловно, соответствует рос-
сийской действительности.

Был ли прототип у Николь?
Что касается её судьбы — ино-

странки, попавшей в ссылку, — то это 
собирательный образ. Таких случа-
ев было немало, они известны. Исто-

рия француженки Николь раздвину-
ла психологические границы романа, 
и я удивился, как легко это произо-
шло.

Трагедия семьи, многих семей — одна 
из центральных тем «Вечной мерз-
лоты».

Так и есть. Нам, сегодняшним, 
очень непросто воспринимать мно-
гие вещи. Поэтому книга написана 
в неторопливой манере, чтобы была 
возможность прочувствовать то вре-
мя во всей полноте.

Приведу один из фрагментов.
«— Кто мой отец? Он в тюрьме?
По Асиным щекам покатились сле-

зы:
— Твой отец — Георгий Николае-

вич Горчаков. Знаменитый геолог. 
Он красивый и светлый человек. Всё, 
что я о нём рассказывала, — всё прав-
да. Его арестовали тринадцать лет на-
зад... — она замолчала. — Он ни в чём 
не был виноват.

Коля смотрел застыв, не отрыва-
ясь. Откуда-то взявшиеся чёрные пти-
цы зашевелились вдруг, загалдели 
в темноте на деревьях, Ася испуган-
но подняла голову, опять обернулась, 
вглядываясь в темноту двора.

— А ему ещё много сидеть?

Ася молчала, в воздухе возникло 
тяжёлое напряжение. Она сжала его 
руку:

— Двадцать три с половиной года».

�� «СВЯЗИ МЕЖДУ ЛЮДЬМИ 
СИЛЬНЕЕ ПРОСТРАНСТВА»

«Стройки коммунизма», как и, навер-
ное, «беспощадный зловещий поли-
гон», — это уже метафора. Какими они 
вам видятся — это что-то вроде Вави-
лонской башни или некоторые из них 
всё же имели глобальный смысл?

Я не выбирал специально — сна-
чала думал описать судьбу одно-
го из енисейских капитанов. Строй-
ка № 503 возникла сама собой — как 
большое событие, в котором прини-
мали участие речники. Я очень под-
робно её изучил: эта история изложе-
на документально точно и опирается 
на живые свидетельства. Дело чита-
теля — верить этому на слово или за-
няться самостоятельным исследо-
ванием. И то и другое даёт хороший 
результат.

Действие романа часто происходит 
на реке, в тундре, в тайге, мы видим 
множество картин красивой и бога-
той природы. Иногда её состояние 
совпадает с состоянием героев, ино-
гда нет.

Да, низовья Енисея интересны 
и живописны. Природа в романе ещё 
и климатически разнообразна — так 
уж получилось благодаря Енисею 
и развитию сюжета, и это привно-
сит любопытный географический 
размах, возможный только в России. 
Действие часто перемещается из од-
них широт в другие.

Октябрь. В Норильске уже зима, 
снега по колено, трещат морозы, 
а в Красноярске ещё тепло и идёт 
дождичек. Где-то ночь привычно 
сменяется днём, а где-то тянется це-
лый месяц. И там, и там живут люди, 
думают друг о друге. Муж — в од-
ном месте, жена с детьми — в дру-
гом. Расстояния и климатические 
несовместимости очень подчёрки-
вают важность душевных связей 
между людьми. Эти связи сильнее 
пространства — даже такого мощ-
ного, как российское.

Несмотря на тяжёлую тему, роман 
по прочтении вызывает всё-таки силь-
ные светлые чувства.

Да, это отмечают все.

Приведу одну трогательную сцену: 
«Саша, Саша, — шептала Николь, вце-
пившись в его спину, — ты приехал! 
Ну что вы ревёте, это ваш отец! Ваш 
отец, ну?! — она прижала к себе Сан 
Саныча — младшего. Катя обнимала 
мать за отвоёванное плечо, хлюпала 
носом и сердито отталкивала отца».

В «Вечной мерзлоте» случаются 
две смерти, но и три рождения. И эти 
рождения внушают оптимизм. Люди 
живы, пока они любят.

И в итоге советские люди выстоя-
ли против сталинизма. Потери были 
огромные, их отголоски ещё долго бу-
дут звучать в нашей действительно-
сти, но народ выстоял.

Культура

«Время» берёт своё
В лидеры проката вышел новый триллер Шьямалана

Дарья Ефремова 

Д ля кинопрокатчиков не стала не-
ожиданностью отличная касса, 

которую собрала история про испор-
ченный пляжный отдых. Так в шутку 
называют жутковатый мистический 
триллер Найта Шьямалана «Время». 
«Чёрная вдова», чей первый уикенд 
в России считали почти провальным, 
оставила позади спин-офф «G.I. Joe. 
Бросок кобры» и «Космический джем» 
с Леброном Джеймсом и мультяшками.

�� ДАМЫ ВЫБИРАЮТ ЛАТЕКС

Мастер лихих сюжетных твистов, ав-
тор хитового «Шестого чувства» двад-
цатилетней давности и ряда проваль-
ных картин снял, по мнению критиков, 
не самый удачный фильм, но взял кас-
су. Картина «Время» от Найта Шьяма-
лана стала лидером недели по сборам 
в США, заработав $16,5 млн в Амери-
ке и ещё $6,5 млн по остальному миру. 
В России вышедший на 480 тыс. экра-
нов триллер собрал 148 млн рублей 
за уикенд, заработав только на пред-
продажах 1,1 млн. Таким образом, 

новинка опережает недавний фильм 
«Пила: Спираль» (0,8 млн рублей пред-
продаж, стартовые сборы — 71,2 млн), 
но отстала от другого аналогового ре-
лиза «Заклятие 3: По воле дьявола» 
(1,9 млн рублей до старта и 111,3 млн 
за первый уикенд).

Как сообщила «Известиям» прези-
дент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова, Шьямалан ожидаемо пока-
зал отличную кассу и самую лучшую 
наработку в десятке фильмов.

— Режиссёр хорошо известен и лю-
бим российскими зрителями благо-
даря проектам «Шестое чувство» 
и «Сплит». Мастерских триллеров 
столь высокого уровня прокат не ви-
дел давно, — уверена эксперт.

На втором месте удерживает-
ся марвеловский блокбастер «Чёр-
ная вдова» со Скарлетт Йоханссон 
в роли советской шпионки Наташи 
Романофф, примкнувшей к отряду 
«Мстителей». Показавшая впечатляю-
щие цифры в дни премьерного показа, 
не лишённая лиризма женская анти-
утопическая эпопея на Земле и в кос-
мосе — 559 млн рублей за прошедшие 
выходные в сумме с первым уикендом, 

премьерой и предпродажами. Миро-
вая касса фильма — $233 млн.

Значение индекса потребитель-
ской лояльности (NPS) у «Чёрной 
вдовы» во второй уикенд сохрани-
лось на уровне 12 пунктов: 42% зри-
телей готовы рекомендовать фильм 
к просмотру, 30% — не готовы. Жен-
щинам боевик больше понравился 
(52% рекомендуют, 27% не рекомен-
дуют), максимальный уровень сим-
патии зафиксирован среди зритель-
ниц моложе 18 лет.

�� КРОЛИК МОЖЕТ ИГРАТЬ 
В БАСКЕТБОЛ

Топ-3 замыкает скромно стартовав-
ший ностальгический мэшап Мал-
кольма Д. Ли «Космический джем. 
Новое поколение». Это сиквел филь-
ма Джо Питка 1996 года о приклю-
чениях баскетболиста и зверушек 
из мультсериала Looney Tunes. По-
хождения форварда команды NBA Ле-
брона Джеймса, Багза Банни, Даффи 
Дака и Порки Пига, оттеснённые се-
рьёзными конкурентами в семейном 
сегменте в первый уикенд, в общей 
сложности заработали 191 млн руб-
лей, эффектно стартанув на предпро-
дажах. По мнению Ольги Зиняковой, 
в этом «Джему» помогает серьёзная 
маркетинговая кампания и отсут-
ствие конкурентов.

По данным портала «Кинометро», 
фильм получил противоречивую 
оценку среди зрителей 35–44 лет: сре-
ди женской аудитории 68% рекомен-
дуют фильм, 20% — не рекомендуют, 
тогда как среди мужчин ленту готовы 
порекомендовать только 24%.

Четвёртое место получил но-
вый релиз франшизы «G.I. Joe. Бро-
сок кобры» Роберта Швентке, шед-
ший на 19 тыс. экранов и собравший 
43 млн рублей.

— У спин-оффа «G.I. Joe. Бросок ко-
бры» есть риск недобрать кассы 
из-за соседства с «Чёрной вдовой» 
в прокате, — поделилась мнением Оль-
га Зинякова.

�� ДИСНЕЙ ОДОЛЕЛ  
ИЛЬФА И ПЕТРОВА

Самыми стойкими в десятке лучших 
вновь стали два релиза WDS. На сче-
ту приключенческого мультфиль-
ма «Лука» о шалостях мальчика — 
морского чудища на Ривьере уже 
454 млн рублей, картина уверенно 
стремится к итоговым цифрам «Тай-
ны Коко» (486 млн). Костюмный панк-
байопик «Круэлла» Крейга Гилле-
спи по кассовым сборам сравнялся 
с блокбастером Стивена Спилбер-

га «Первому игроку приготовиться» 
(734 млн).

Не слишком успешным оказался 
релиз истерна Игоря Зайцева «Бен-
дер. Золото империи» с Сергеем Без-
руковым, Павлом Деревянко и Арамом 
Вардеваняном в роли отца Остапа Бен-
дера, Ибрагима, батьки Махно и само-
го Оси, пока юного и неиспорченного. 
За два уикенда с предпродажами и пре-
вью фильм собрал 20 млн рублей и ока-
зался только на девятой позиции топа.

Как отмечает «Кинометро», вторая 
часть «Бендера» стартовала при су-
щественно меньшей рекламной под-
держке, чем первая — «Бендер. Начало». 
Новинка и заработала вдвое меньше 
первой части. По мнению Ольги Зиня-
ковой, эта ситуация вполне предска-
зуема.

— Первоисточник изначально рас-
считан на старшую аудиторию и ме-
нее востребован среди молодёжи, чем 
в своё время был аналогичный проект 
«Гоголь», — сказала она в беседе с «Из-
вестиями».

В топ не вошли британский ре-
тро-нуар «Цензор» Прано Бэйли-Бонд 
и драмеди «Влюблённый Ван Гог» Жан-
Люка Аяша.

— «Цензор» — синефильское фести-
вальное кино, которому для выхода 
в лидеры не хватило ни маркетинга, 
ни известного каста, — прокомменти-
ровала Ольга Зинякова.

«Влюблённый Ван Гог», по её прогно-
зам, вряд ли прибавит в кассе по этим 
же причинам. Однако у «Цензора» есть 
шанс собрать у экранов аудиторию лю-
бителей хорроров.

Виктор Ремизов в 1976 году окончил Саратовский геологоразведоч-
ный техникум, в 1985-м — филологический факультет МГУ им. М.В. Ло-
моносова. Преподавал русский язык и литературу в школе, работал 
в журналистике. Автор книги рассказов «Кетанда», романов «Воля 
вольная», «Искушение», «Вечная мерзлота». Книги Виктора Ремизо-
ва переведены на французский, немецкий, румынский, болгарский, 
македонский и арабский языки. Финалист премий «Русский Букер» 
и «Большая книга».
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Дмитрий Гарин

Т ретий день Олимпиады в Токио стал 
по-настоящему триумфальным для 

сборной России. Наша команда 26 июля 
завоевала пять медалей, три из которых 
высшего достоинства. В личном первен-
стве в сабле на вторых Играх подряд со-
стоялся русский финал. В Рио-2016 выи-
грала Яна Егорян, спустя пять лет — София 
Позднякова. Оба раза дебютантки Олим-
пиады брали верх над многоопытной 
Софьей Великой. Для 36-летней фехто-
вальщицы уже это третье поражение 
в финале, но менее крутой спортсменкой 
она от этого не становится. Через полча-
са после успеха Поздняковой историче-
ское золото России принёс тхэквондист 
Максим Храмцов, став первым россий-
ским олимпийским чемпионом в этом 
виде спорта. Показали высочайший уро-
вень и наши гимнасты. Никита Нагорный, 
Артур Далалоян, Давид Белявский и Де-
нис Аблязин выиграли командное мно-
гоборье — самый престижный вид своей 
дисциплины. Последний раз такое слу-
чалось с нашей командой 25 лет назад.

Всех наших победителей лично по-
здравил президент России Владимир 
Путин.

�� ПОДВИГ ДАЛАЛОЯНА

На прошлых Играх в гимнастике у нас 
было одно золото в личных стартах. 
Первой на разновысоких брусьях ста-
ла Алия Мустафина, которая в этом году 
решила завершить карьеру и сосредо-
точиться на тренерской работе. В Токио 
мы можем ждать от нашей команды куда 
более успешного выступления. Особен-
но хотелось получить золото в команд-
ном многоборье у мужчин — мы не выи-
грывали эту дисциплину с Олимпиады 
в Атланте-1996, когда блистало поколе-
ние Алексея Немова, очень обидно усту-
пили Японии пять лет назад в Рио, а к То-
кио подошли в статусе действующих 
чемпионов мира.

В этот раз борьба вновь получи-
лась на загляденье. Практически ни-
кто из фаворитов не ошибался, и перед 
вольными упражнениями россияне, ки-
тайцы и японцы имели примерно рав-
ные шансы на успех. Когда соперники 
уже выступили, на помост вышел ли-
дер нашей сборной Никита Нагорный. 
Всё зависело от него. Чтобы принести 
команде золото, ему нужно было по-

лучить больше 14,06 балла. Вполне ре-
альные цифры для Никиты, у которо-
го вольные — один из коронных видов. 
Лишь нервы могли всё испортить. Но это 
не про российского спортсмена. Нагор-
ный сделал все элементы, в том числе 
фирменный — своего имени, и принёс 
нашим парням олимпийское золото, 
которого они, как никто, заслуживали.

Стоит выделить и других призёров. 
Давид Белявский и Денис Аблязин пора-
довали стабильностью, а Артур Далало-
ян и вовсе совершил подвиг. Он перенёс 
разрыв ахилла всего три месяца назад. 
По идее в июле он должен был только 
начинать ходить на костылях. А вместо 
этого Артур бился за золото на всех ше-
сти снарядах — так нужно было коман-
де, да и ему лично в первую очередь, 
ведь это его первая Олимпиада в карье-
ре. Все остальные уже имеют серебря-
ный опыт Рио-2016. А вот Артур тогда 
на Игры не попал, а сейчас у него будет 
ещё один шанс — в личном многоборье.

После оглашения результатов наши 
ребята плакали. Возможно, это один 
из самых эмоциональных моментов 
всех Игр.

�� ДРАМА ВЕЛИКОЙ

Сумасшедшие баталии развернулись 
и в женской сабле. Первый номер рей-
тинга — украинка Ольга Харлан вылете-
ла в первом же круге. Это автоматически 
сделало главным претендентом на золото 
россиянку Софью Великую. И она оправ-
дывала статус фаворита, буквально раз-
громив всех соперников по пути к финалу 
(например, в полуфинале венгерка Анна 
Мартон была повержена со счётом 15:8). 

С другой стороны сетки до решающего 
поединка добралась София — дочь пре-
зидента Олимпийского комитета России 
и четырёхкратного олимпийского чем-
пиона Станислава Позднякова. Но и сама 
она уже чемпионат мира в команде в ин-
дивидуальном качестве выигрывала — 
выскочкой её никак не назовёшь.

В четвертьфинале и полуфинале 
Позднякова испытала гораздо больше 
трудностей, чем Великая. Снача-
ла она прошла неуступчивую 

китаянку Цань Джиару (15:12), а потом та-
лантливую француженку Манон Брюне 
(15:10). В финале всё тоже складывалось 
не в пользу дебютантки. Великая повела 
3:1, но Позднякова смогла переломить ход 
поединка. После перерыва она нанесла 
своей сопернице восемь уколов против 
трёх и заслуженно стала олимпийской 
чемпионкой. Что поразило — так это спо-
койствие Поздняковой после победы. По-
рассуждала о быстроте проходящей се-
кунды, на чистом английском объяснила 
чувства иностранцам и выглядела макси-
мально сконцентрированной на подиуме.

Ну а Великую, конечно, всё же жалко.
— Придётся ехать на пятую Олимпиа-

ду: пока говорю это во Вселенную, но так 
как осталось три года, возможность для 
этого есть — год отдохнуть, год лицен-
зию завоевать и выступить, — отметила 
в беседе с журналистами многократная 
чемпионка мира и олимпийская чемпи-
онка в команде.

�� КРАСНАЯ МАШИНА 
В ТХЭКВОНДО

Наконец, третье золото в копилку нашей 
сборной принёс 23-летний Максим Храм-
цов. В Токио он подтвердил своё прозви-
ще Красная Машина, когда просто смял 
всех своих соперников. Только посмотри-
те на результаты Максима: сначала пер-
вый номер рейтинга победил Файсала 
Савадого из Буркина-Фасо (13:6), а затем 
хорвата Тони Канаэта (22:0). Не возник-
ло проблем и в полуфинале с египтяни-
ном Сеифом Эссе (13:1). То есть до финала 
российский тхэквондист отдал трём со-
перникам лишь семь очков. В решающей 
схватке уроженец Курганской области 
вновь разгромил оппонента, на этот раз 
иорданца Салеха Эль-Шарабати (ше-
стой номер мирового рейтинга).

Сложно вспомнить, кто на Играх в То-
кио выигрывал так же безапелляцион-
но. К тому же это историческое золото — 
первое в истории российского тхэквондо 
на Олимпиадах.

— Посвящаю победу своей маме. Она 
умерла полгода назад, — сказал Максим 
Храмцов журналистам.

�� СО ВРЕМЁН ЗАХАРОВА

Первую же медаль для России в тре-
тий день Игр завоевали Александр Бон-
дарь и Виктор Минибаев. В синхронных 
прыжках они уступили только китайцам 

и британцам. Зато обошли крепкие дуэты 
из Мексики, Канады и с Украины. Приме-
чательно, что Бондарь до 2015 года высту-
пал именно за Украину. Потом он завер-
шил карьеру, вместе с семьёй переехал 
из Луганска в Москву. Продолжал пры-
гать в своё удовольствие, но президент 
Российской федерации прыжков в воду 
Алексей Власенко уговорил Алексан-
дра вернуться в спорт. После двухлет-
него карантина он дебютировал за Рос-
сию в конце 2017 года, а в Токио помог 
нашей команде добраться до долгождан-
ной медали. У нас не было олимпийских 
подиумов в прыжках в воду с 2012-го, ког-
да золото выиграл Илья Захаров.

В игровых видах спорта вновь порадо-
вали наши волейболисты. В первом туре 
подопечные Туомаса Саммелвуо обыгра-
ли Аргентину (3:1), а следом взяли верх 
над США (3:1). Все четыре сета проходи-
ли в равной борьбе, но трижды концовка 
оставалась за россиянами. Очень важная 
победа, к тому же без тай-брейка и поте-
ри баллов в таблице. Скорее всего, двух 
побед хватит для выхода в четвертьфи-
нал, но гарантию даст третий успех, ко-
торого можно добиться во встрече с Бра-
зилией или с явным аутсайдером группы 
Тунисом.

�� НЕПРАВИЛЬНЫЙ ОТБОР

Главным разочарованием третьего дня 
Игр стало неудачное выступление на-
ших пловцов в мужской эстафете 4х100 м 
вольным стилем. В этом виде программы 
россияне считались чуть ли не главными 
фаворитами наряду с США. По крайней 
мере об этом говорили результаты по-
следних двух лет. На деле вышло иначе.

Тревожно стало ещё в квалифика-
ции. В финал мы попали только с вось-
мым результатом. Увы, но реабилитиро-
ваться в решающем заплыве не удалось. 
Только Климент Колесников, который 
завершал эстафету, проплыл достойно. 
Остальные — Андрей Минаков, Владис-
лав Гринёв, Владимир Морозов — с тре-
ском провалились: лишь седьмое место. 
Компанию же американцам на подиу-
ме составили итальянцы и австралийцы.

Это поражение вскрыло вопрос о не-
совершенной системе отбора в россий-
ском плавании. Чтобы попасть в олим-
пийскую команду, наши спортсмены 
выходят на пик формы к чемпионату 
страны (в апреле), а иностранцы — к глав-
ному старту.
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Теория совместительства

Алексей Фомин 

Обозреватель «Известий»

То, как было обставлено назначение 
нового главного тренера сборной 

России по футболу, поначалу застави-
ло схватиться за голову и ужаснуться. 
Да и сейчас не снимает многих вопро-
сов к РФС как головной организации. 
Объявить имя нового наставника в пят-
ницу вечером, за считаные минуты 
до старта сезона в РПЛ, причём откры-
вавшегося матчем команды, которую 
этот наставник возглавляет сейчас... Та-
кое трудно вспомнить, хотя и мировой, 
и отечественный спорт знают немало 
примеров сумасшедших назначений 
и отставок тренеров.

Да, мы помним, что президент 
РФС Александр Дюков обещал объ-
явить имя нового главного тренера 
до старта чемпионата в премьер-лиге. 
Можно похвалить его за склонность 
отвечать за свои слова и нежела-
ние в этом вопросе быть их хозяи-
ном по принципу «захотел дал — за-
хотел взял». Правда, это не помешало 
ему разрешить Валерию Карпину со-
вмещение должностей главного тре-
нера сборной и «Ростова». Хотя ещё 
пару лет назад Александр Валерье-
вич выступал категорически против 
сидения на двух стульях, когда мол-
ва сватала Станислава Черчесова 
в «Спартак».

В понедельник президент РФС 
провёл пресс-конференцию совмест-
но с Карпиным и попытался прояс-
нить многие вопросы. В частности, 
по поводу совмещения. Дюков ло-
гично развёл истории с Черчесовым 
и Карпиным по разным углам, сооб-
щив, что по-прежнему против одно-
временной работы главного тренера 

в сборной и клубе, но «угроз и рисков 
в краткосрочном совмещении не ви-
дит», а в «долгосрочном периоде это 
неправильно».

Действительно, похоже, Карпин 
будет сидеть на двух стульях не бо-
лее полугода. Вот только сам факт 
даже краткосрочного разрешения 
говорит о стихийности шагов РФС. 
Об этом говорит не только авраль-
ное назначение Карпина, но и ситу-
ация с контрактом Черчесова. Если 
верить РФС, Станислав Саламович 
благородно отказался от неустойки 
в 300 млн рублей, чем прочистил себе 
карму в глазах собственных умерен-
ных недоброжелателей. Но как во-
обще РФС себя загнал в ситуацию, 
когда главный тренер имел все осно-
вания финансово выкрутить руки ор-
ганизации? Да, назначал Черчесова 
в 2016 году Виталий Мутко, предше-
ственник Дюкова, но именно Алек-
сандр Валерьевич продлил контракт 
в конце 2019-го после выигранного 
отбора к Евро. Продлил до конца фи-
нального турнира чемпионата мира 
2022 года.

К сожалению, на пресс-конфе-
ренции Дюков, рассуждая о про-
блемах отечественного футбола, 
не нашёл ничего лучше, чем кивать 
в сторону предшественников. Нет, 
он честно говорит, что непопадание 
сборной на ЧМ-2022 будет его персо-
нальной ответственностью как пре-
зидента РФС. Правда, не формули-
рует, что это за ответственность. 
Означает ли проигрыш отбора не-
медленную добровольную отстав-
ку, как сделал в 2012 году Сергей Фур-
сенко после провала на Евро-2012, 
взяв вину за неудачу на себя?

Не меньше вопросов к фигу-
ре нового главного тренера. По-
тому что уже не раз отмечено, что 
Карпин во многом продолжает те не-
достатки, за которые многие СМИ 
и болельщики ругают Черчесова. 
Будь то резкие ответы на вопросы 
на пресс-конференциях или шлейф 
слухов о связях с агентами. Не гово-
ря уже о достижениях, если вспом-
нить, что Карпин — первый рулевой 
в истории сборной России, на мо-
мент назначения в неё не выиграв-
ший в тренерской карьере ни одного 
трофея, не считая знаменитого «Копа 
дель Соль».

Правда, в понедельник Карпин 
старался отвечать обстоятель-
но на вопросы и по традиции оба-
ял значительную часть публики. 
Но если сравнивать с Черчесовым, 
то уместно это делать не в контек-
сте его исторической июньской 
пресс-конференции с мемами про 
госслужащего и полевого команди-
ра, а с куда менее известным пер-
вым брифингом во главе сборной 
в августе 2016 года. Гораздо инте-
реснее будет посмотреть на пове-
дение и футбольные решения Кар-
пина в стрессовых ситуациях, коих 
он не испытывал со времён отставки 
из «Спартака» в 2014-м, так как в «Ро-
стове» давление совершенно иное, 
особенно при мощной поддержке та-
мошнего руководства.

Что касается отсутствия агент-
ского шлейфа в сравнении с Черчесо-
вым и Курбаном Бердыевым, то спор-
тивный директор «Ростова» Алексей 
Рыскин до сих пор воспринимается 
многими как влиятельный посред-
ник, а не должностное лицо клуба. 
Особенно когда он возникает на офи-
циальных мероприятиях другого 
клуба, например на презентации Ле-
онида Слуцкого в «Рубине».

И хочется надеяться, что в этом 
вопросе РФС не наступает на грабли, 
как в случае с контрактом Черчесо-
ва. Правда, Российский футбольный 
союз так и не дал оценку обвинени-
ям предыдущего главного тренера 
за его якобы лоббирование интере-
сов юриста-посредника Алана Агуза-
рова — начальство ни защитило Ста-
нислава Саламовича от медийных 
атак, ни покарало его по итогам про-
верки связей.

Самое смешное, что вся неопре-
делённость взглядов руководителей 
российского футбола может не по-
мешать добиться успеха на короткой 
дистанции. Например, выйти на ЧМ-
2022. Тем более что отбор не назо-
вёшь загубленным, ведь Россия по-
сле трёх туров делит первое-второе 
место с Хорватией. Но стратегически 
хотелось бы более конкретных смыс-
лов и последовательных шагов в от-
ношении нашего футбола, и без того 
излишне застрявшего в бесконечной 
эпохе перемен, от жизни в которой 
ещё тысячелетия назад предостере-
гал Конфуций.
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«Если подарят деньги, купил бы отцу машину»
Олимпийский чемпион Максим Храмцов — о невосполнимой потере,  
своём стиле и любимом бойце MMA

Дмитрий Гарин

Союз тхэквондо России уже может 
считать эту Олимпиаду сверху-

спешной. Сначала бронзу выиграл 
Михаил Артамонов, потом серебро 
взяла Татьяна Минина, а в понедель-
ник, 26 июля, Максим Храмцов принёс 
нашей стране первое олимпийское 
золото в этом виде спорта. Во втор-
ник Россия может рассчитывать ещё 
на одну золотую медаль в тхэквон-
до. В категории свыше 80 кг высту-
пит Владислав Ларин, лидер миро-
вого рейтинга.

23-летний Максим Храмцов не по-
чувствовал соперников и легко взял 
золотую медаль в весовой категории 
до 80 кг. В четвертьфинале он выиграл 
22:0, в полуфинале — 13:1, в финале — 
20:9. Без нервов, будто для него это 
не дебютные Игры, а четвёртые. Сна-
чала уроженец Нижневартовска стал 
первым чемпионом мира по тхэквондо 
из России, а в понедельник — первым 
олимпийским чемпионом из нашей 
страны в этом виде спорта. В разго-
воре с российскими журналистами 
Максим раскрыл секрет своей побе-
ды, а также рассказал, что незадолго 
до старта турнира в Токио он пережил 
тяжёлую личную потерю.

— Посвящаю победу своей маме, — 
начал Максим Храмцов. — Её не стало 
полгода назад. Конечно, я вспоминал 
её сегодня. Я вспоминаю её перед каж-
дым боем. Нет, я не думал отказать-
ся от участия в Олимпиаде. Моя мама 
очень хотела, чтобы я стал олимпий-
ским чемпионом. И я хотел приехать 
сюда и победить.

Вы первый номер рейтинга в категории 
до 80 кг. Были настроены только на зо-
лото или хватило бы медали любого до-
стоинства для дебюта?

Зачем сюда ещё приезжать, как 
не выигрывать олимпийское золото? 
Я приехал сюда за золотом.

Со стороны показалось, что вы выигра-
ли уверенно и спокойно.

Возможно. Даже и не знаю. Я просто 
выходил и делал своё дело. Ощуще-

ния? Пока, может, ещё не осознал. При-
мерно те же самые, что и в 2017 году, 
когда я первым из россиян выиграл 
чемпионат мира. Следующая Олим-
пиада уже через три года, так что буду 
готовиться к ней.

О чём думали перед финалом?
Я видел, что этот парень (сопер-

ник по финалу Салех Эль-Шарабати. — 
«Известия») устал. У него был очень 
тяжёлый полуфинал, и он вымотался 
сильнее, чем я. Видел, что ему уже до-
статочно серебра. А когда я вижу, что 
соперник устал, завожусь ещё боль-
ше. Я просто бил-бил-бил и к концу 
боя набрал нормальный отрыв. У меня 
такая работа, что если я веду, а сопер-
ник готовится меня ударить, то я сам 
начну атаку — чтобы он меня не уда-
рил.

Незадолго до Олимпиады у вас ещё 
был перелом. Был риск пропустить 
Игры по медицинским причинам?

Поехал бы на Олимпиаду в любом 
случае. Просто старался эту травму 
побыстрее залечить. Кушал кальций, 
делал укрепляющие упражнения по-
сле того, как снял лангетку. Был уве-
рен, что всё будет нормально. И всё 
было хорошо, пока за две-три неде-
ли до выезда в Токио я не почувство-
вал боль в руке после удара. Не придал 
этому значения, а тут в первом бою 
мой кулак попал на кулак соперни-
ка, рука соскочила... По симптомам — 
то же самое, что было тогда.

Вы тренировались с призёром Игр 
в Лондоне-2012 и Рио-2016 Алексеем 
Денисенко. Что он вам советовал?

Он мне говорил, что я никому 
здесь не должен, что нужно просто 
выходить и делать своё дело. Я гото-
вил Денисенко к прошлой Олимпиа-
де, мы много тренировались вместе, 
и это мне помогло. Я очень многое 
взял от него.

Знаем, что на награждение вы всегда 
выходите в свитере сборной России 
по хоккею. Взяли его в Токио? Вообще, 
любите хоккей?

Красный хоккейный свитер сюда 
не взял — там же герб (российским 
спортсменам запрещено использовать 
символику на Играх из-за санкций 
WADA. — «Известия»). А так он у меня 
с собой. За хоккеем не слежу, смотрю 
только чемпионаты мира и Олимпи-
ады. Мне футбол нравится, болею 
за «Манчестер Юнайтед». А из рос-
сийских клубов ни за кого не болею. 
Не нравится российский футбол.

Есть ли у вас любимый боец в ММА?
Любимый боец Исраэль Адесанья 

(чемпион UFC в среднем весе. — «Из-
вестия»). Он крутой. Нравится и его 
поведение, и то, какой он боец.

Уже знаете, какие получите призовые 
за золото?

Не знаю, чего хотелось бы, не ду-
маю об этом. Если подарят деньги, ку-
пил бы отцу машину.

 

Четвёрка удалая
Супергимнасты, русский финал в сабле и успех тхэквондиста
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